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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

4 177 000

Тайна одной 
картины
Виктория КУДАЕВА  
(«КП» - Иркутск»)

История любви раненого 
солдата и медсестры 
эвакогоспиталя из Иркутска.

- У этой картины интересная история. 
Возможно, она будет ценна не только для 
нашей семьи, но и для всего города… - 
На пороге Музея истории города Иркут-
ска имени А. М. Сибирякова стояли две 
женщины. В руках держали холст, завер-
нутый в тряпицу. Это была копия картины 
Ивана Хруцкого «Цветы и плоды», но 
очень ценная копия, которая рассказыва-
ла о невероятной и трогательной истории 
любви солдата и медсестры.
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В Омской области  
из-за паводка  
эвакуировали  
более 400 человек
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Надежда РЫЖКИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

В конце недели их было видно  
в Новосибирске, Омске и на Алтае.

Последние ночи в Сибири - аномальные и неве-
роятные. 11, 12 и 13 мая над Сибирью полыхало 
полярное сияние. Настолько сильное, что про-
бивалось через облака и яркие городские огни. 
Зелено-фиолетовые всполохи были заметны 
даже в центре Новосибирска, несмотря на 
городскую подсветку. Астрономы говорят: при-
выкайте! Возможно, теперь мы будем видеть их 
чаще.

- Текущий 25-й цикл солнечной активности при-
ближается к своему максимуму, а это значит, 
что наше светило чаще выбрасывает облака 
заряженных частиц, которые, попадая в окрест-
ности Земли, вызывают возмущения магнито-
сферы с полярными сияниями. Их интенсивность 

и сила таковы, что их видят теперь в более низ-
ких широтах, не только в сибирской местности, 
но и даже значительно южнее. Логично предпо-
ложить, что и в последующем интенсивность и 
частота этих процессов могут оставаться на 
прежнем уровне. Это значит, что и предстоящее 
лето может быть богато на магнитные бури. 
Однако будут ли они сопровождаться полярными 
сияниями? Вероятно, да. Но наблюдать их станет 
труднее, - считает специалист Большого 
новосибирского планетария Олег Кашин.

Дело в том, что летом дни станут длиннее, 
ночи - короче. А еще важно, чтобы наблюдениям 
не мешала пасмурная погода. Ал
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Северные сияния в Сибири будут видеть все чаще

Еще больше 
фото  
и видео -  
на нашем 
сайте! Такую красоту засняли в Омске.

Гражданский 
министр  
на военном 
хозяйстве

Читайте на стр. 5 ‣
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Сергей  
Шойгу станет 
секретарем 

Совбеза, а его 
должность займет 

первый вице-премьер 
правительства 

Андрей  
Белоусов.
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Олег АДАМОВИЧ

Указ о национальном 
развитии был подписан 
сразу после инаугурации 
7 мая. Он ставит цели 
до 2030 и 2036 года.

ДЕМОГРАФИЯ
✓ Коэффициент рождаемости 

к 2030 году должен вырасти до 1,6, 
к 2036 году - до 1,8. И каждый год 
третьих и последующих детей долж-
но быть больше.

✓ Продолжительность жизни - 
78 лет к 2030 году и до 81 - к 2036-му.

✓ К 2030 году число граждан по-
жилого возраста и инвалидов, обе-
спеченных долговременным ухо-
дом, нужно поднять не менее чем 
до 500 тысяч человек.

ДОХОДЫ
✓ Уровень бедности: ниже 7% - 

к 2030 году, ниже 5% - к 2036 году. 
Среди многодетных - 12% и 8% со-
ответственно.

✓ МРОТ к 2030 году должен быть 
в два раза выше уровня 2023 года. 
И не меньше, чем 35 тысяч в месяц.

МОЛОДЕЖЬ
✓ Иностранных студентов к 

2030 году должно стать не меньше 
500 тысяч человек.

✓ Доля молодежи, вовлеченной в 
добровольческую и общественную де-
ятельность, не менее 45% к 2030 году.

УСЛОВИЯ ЖИЗНИ
✓ Улучшение качества среды для 

жизни в опорных населенных пунктах 
на 30% к 2030 году и на 60% к 2036 
году.

✓ Обеспечение граждан жильем об-
щей площадью не менее 33 кв. метров 
на человека к 2030 году и не менее 
38 кв. метров к 2036 году.

✓ К 2030 году доля федеральных до-
рог, соответствующих нормативам, - 
не менее 85%, опорной сети дорог - не 
менее 85%, дорог регионального или 
межмуниципального значения - не 
менее 60%.

СОЦИАЛКА
✓ К концу 2030 года завершить 

капремонт всех садов и школ, при-
знанных нуждающимися до 1 января 
2025 года.

✓ Не менее 1,6 миллиона домовла-
дений к 2030 году должны быть под-
ключены к газу, к 2036 году - не менее 
3 миллионов домовладений.

МУСОР
✓ Весь коммунальный мусор дол-

жен сортироваться к 2030 году, мак-
симум 50% отходов - захораниваться. 
Вовлечен в хозяйственный оборот - 
не менее 25%.

✓ Сброс в систему Байкала неочи-
щенных стоков должен быть в два 
раза сокращен к 2036-му.

ЭКОНОМИКА
✓ В 2030 году Россия должна вой-

ти в число 25 ведущих стран мира по 
показателю плотности роботизации.

✓ К 2030 году доля импорта в струк-
туре ВВП - не больше 17%.

✓ Прирост экспорта несырьевых 
неэнергетических товаров - мини-
мум на две третьих от показателей 
2023 года.

ТЕХНОЛОГИИ
✓ К 2030 году Россия должна войти 

в 10 ведущих стран мира по объему 
научных исследований и разработок.

✓ Обеспечить технологическую не-
зависимость и новые рынки по:
● биоэкономике; 
● сбережению здоровья граждан; 
● продовольственной безопасности; 
● авиабеспилотникам;
●  средствам производства и автома-

тизации; 
● экономике данных и цифровой 
трансформации; 
● искусственному интеллекту; 
● новым материалам и химии; 
● космическим технологиям;
● новым энергетическим техноло-
гиям.

Картина дня: в верхах

У президента нет ни выходных, ни праздников. 
Уже 11 мая он принял в Кремле гендиректора 
«Ростеха» Сергея Чемезова (на фото - сле-
ва) и и. о. вице-премьера и главы Мин-
промторга Дениса Мантурова (уже после 
этой встречи Мантуров стал кандидатом на пост 
первого вице-премьера, т. е. фактически полу-
чил повышение, подробнее > стр. 3). Темой 
встречи стало выполнение гособоронзаказа. 

«Знаю, что многое сделано, налажено, все 
функционирует, но есть и вопросы, которые 
требуют особого внимания»,  - начал беседу 
президент. После чего камеры выключились и 
начался конфиденциальный разговор.

Президент назвал задачи 
России на ближайшие 12 лет

 ■ НАЗНАЧЕНИЕ

Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин идет 
на второй премьерский 
срок. В выходные 
он приехал в Госдуму 
и рассказал, над чем 
будет работать новый 
состав Кабмина.

Интересный факт: впервые в 
истории России имя кандидата 
на пост главы правительства вла-
сти назвали… через соцсети. В 
5 утра 10 мая в телеграм-канале 
спикера Госдумы Вячеслава 
Володина появилось сообще-
ние: президент внес на утверж-
дение в парламент кандидатуру 
Михаила Мишустина. Напом-
ним, впервые Мишустин возгла-
вил Кабмин в январе 2020 года.

Интрига с кандидатурой пре-
мьера сохранялась с 7 мая, ког-
да в Кремле прошла инаугурация 
Владимира Путина. После это-
го правительство по закону сло-
жило с себя полномочия, и все 
министры и сам премьер обрели 
приставку и. о. до утверждения 
нового состава.

10 мая Мишустин приехал в 

Госдуму. Выступил перед депу-
татами, ответил на их вопросы, 
а затем думцы голосовали за 
кандидатуру нового премьера.

В своей речи Михаил Мишу-
стин обозначил шесть главных 
направлений работы правитель-
ства в случае утверждения его 
кандидатуры.

1РАЗВИТИЕ  
ЭКОНОМИКИ

- Необходимо развернуть но-
вую модель экономического ро-
ста, о чем говорил недавно глава 
государства на встрече с круп-
ным бизнесом. Как планируем 
действовать? Прежде всего - че-
рез дальнейшее формирование 
экономики предложения, созда-
ние условий для открытия новых 
предприятий, - сказал Мишустин.

Объем промышленного произ-
водства предстоит нарастить на 
десятки процентов. Для этого 
потребуются дополнительные 
инвестиции.

- И мы рассчитываем, что не 
только государство, но и ответ-
ственный бизнес будет этому 
способствовать, - сказал Мишу-
стин. И пообещал, что власти не 

будут ограничивать работу рос-
сийских компаний на внешних 
рынках. А те зарубежные компа-
нии, которые и дальше захотят 
работать в России или придут 
с новыми проектами, смогут их 
реализовать.

2 УКРЕпЛЕНИЕ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА

Мишустин рассказал, что 
правительство заканчивает 
формирование проектов тех-
нологического суверенитета, 
предварительно их будет де-
вять. Доля отечественных вы-
сокотехнологичных товаров и 
услуг вырастет в полтора раза 
за шесть лет.

3ЦИФРОВАЯ 
ТРАНСФОРМАЦИЯ

Цифровизация - одна из глав-
ных задач, которые Мишустин 
ставил перед своим правитель-
ством еще четыре года назад. 
Автоматическое начисление по-
собий, государственные услуги 
в несколько кликов, оформле-
ние налоговых вычетов онлайн 
и многое другое - все это и есть 

наша цифровая трансформация. 
Которая будет продолжаться.

4НАРОДО- 
СбЕРЕЖЕНИЕ

Один из главных приоритетов - 
поддержка семей с детьми. Речь, 
по словам Мишустина, идет о 
24 млн российских семей, где 
воспитываются 30 млн детей.

Мишустин напомнил, что будет 
запущен новый национальный 
проект «Семья», а программа 
материнского капитала будет 
продлена до конца десятилетия.

Также Мишустин отметил, что 
забота о здоровье, прохождение 
диспансеризации и регулярные 
занятия спортом должны стать 
нормой для россиян всех возрас-
тов. По его словам, в ближайшие 
шесть лет предстоит полностью 
модернизировать первичное зве-
но здравоохранения (поликлини-
ки, акушерские пункты, каби-
неты врачей общей практики и 
т. д. - Ред.).

5 пОВЫшЕНИЕ 
бЛАГОСОСТОЯНИЯ  
И ДОХОДОВ ГРАЖДАН

Мишустин напомнил, что пре-

зидент поставил задачу снизить 
уровень бедности в стране. До 
конца года правительство плани-
рует завершить работу по фор-
мированию реестра граждан, 
которым положены льготы.

А еще в России будет сфор-
мирована новая модель оплаты 
труда бюджетников.

- Врачи, учителя, другие со-
трудники социальной сферы, 
медицины, образования, куль-
туры и науки должны получать 
достойное вознаграждение за 
труд, - сказал Мишустин.

Высокие зарплаты не берутся 
с потолка, для этого необходим 
рост экономики. Мишустин отме-
тил, что растет спрос на рабочие 
профессии, нужно подготовить 
более 1 млн специалистов.

6 СбАЛАНСИРОВАННОЕ 
РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

Мишустин отметил, что важно 
обеспечить экономическую са-
мостоятельность регионов:

- Дать регионам надежные 
инструменты для улучшения ка-
чества жизни людей, запуска 
востребованных инициатив в со-
циальной и других сферах.
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Шесть главных целей нового правительства

МАйСКИЕ УКАЗЫ
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Вице-премьер по транспорту:  
Виталий САВЕЛЬЕВ

Прежнее место работы: министр транспорта.
Савельев родился в Ташкенте 18 января 1954 года. Окончил 

механико-машиностроительный факультет Ленинградского поли-
теха, позже получил второе высшее образование на факультете 
организаторов промышленного производства в Ленинградском 
инженерно-экономическом институте.

После института устроился на работу на Саяно-Шушенскую ГЭС 
инженером-наладчиком. Затем работал в руководстве коммерче-
ских и государственных компаний (банк «Россия», Газпром и т. д.).

В 2009 году Савельев стал гендиректором «Аэрофлота» и вошел 
в совет директоров. В ноябре 2020 года назначен на должность 
министра транспорта.

- Виталий Савельев досконально знает отрасль, обладает не-
обходимым опытом и управленческим потенциалом для решения 
стоящих на повестке задач по развитию транспорта, налаживанию 
новых логистических коридоров и реализации крупных проектов в 
этой значимой сфере. В должности министра он обеспечил устойчи-
вость вверенной отрасли перед западными санкциями и продолжит 
эффективно работать на новом посту, - уверен Борис Беляков.

Картина дня: раздача портфелей

Ваш наказ Кабмину?
Екатерина ГАМОВА, двукратная чемпионка 
мира по волейболу:

- Главное, чтобы людям жилось хорошо и было всегда ком-
фортно. Надеюсь, именно к этому будет стремиться новый 
Кабинет министров. А если говорить о спорте, у нас будет 
новый министр - Михаил Дегтярёв… У меня одно пожелание - 
чтобы наш спорт вернулся на международную арену. Нужно 
использовать все рычаги, все возможности…

Анатолий КУЛИКОВ, бывший вице-премьер, 
экс-глава МВД, генерал армии:

- Я бы рекомендовал правительству подготовить новую кон-
цепцию экономического развития страны. Уже совершенно 
понятно, что в экономике должно быть разумное сочетание 
рынка и плана. Чтобы бюджетообразующие отрасли находи-
лись под контролем государства. Я не говорю, что полностью, 
но контрольный пакет или золотая акция. Тогда прибыль 
пойдет на бесплатное образование детям, на оборону, на 
социальные выплаты…

Сергей КУЗНЕЦОВ (позывной «Бродяга»), 
сапер, Донецк:

- Это здорово, что наш оборонпром производит уникальный 
дрон-детектор серии «Булат». Желательно, чтобы они были 
буквально в каждом взводе. И еще нам нужны системы за-
щиты бронетехники от дронов ВСУ - на каждую единицу. Тогда 
дела на передовой пойдут еще активнее.

Дмитрий ПУЧКОВ, переводчик, блогер:
- Перво-наперво - победить. А для этого надо усиливать во-

енное производство и крепить науку, которая работает на 
армию. Без современных средств противостояния чужому 
оружию не победить. Это важнее всего.

Владимир БУРМАТОВ, депутат Госдумы:
- Наш Комитет по экологии встречался с кандидатами на 

пост вице-премьера и министра природных ресурсов. От 
нас наказ один: чтобы приоритетное внимание уделялось 
качеству окружающей среды  - воздух, вода, почва… При-
мер неблагополучных по экологии городов показывает, что 
даже обеспеченные граждане уезжают. Нос и глаза людям 
не соврут.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН:
- Первое - создать надежный задел для выполнения всех 

поручений, которые даны указом президента. Еще - быть 
последовательным, предсказуемым. И никаких неожиданно-
стей. Все должно идти в соответствии с теми направлениями, 
целями и задачами, которые сегодня стоят перед страной.

Светлана БОРОВКОВА, бухгалтер, Муром:
- Я бы хотела, чтобы новое правительство было более 

открытым и объясняло свои шаги. И надо приостановить 
оптимизацию и объединение медучреждений. Мы «на зем-
ле» знаем, к каким сложностям это приводит. Ничего хо-
рошего...

Мария, читательница сайта KP.RU, Оренбург:
- Эй, правительство! Сделай так, чтобы цены не ползли 

дальше вверх!

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена КРИВЯКИНА,  
Сергей СЕМУШКИН,  
Евгений ОРЛОВ

Радикальных изме-
нений не будет - толь-
ко точечные переста-
новки. Такой вывод 
можно сделать, даже 
бегло проглядев спи-
сок министров и вице-
премьеров, которые 
могут войти в состав 
нового правительства.

Итак, Мишустин 
внес на рассмотрение 
Госдумы предложения 
по составу нового Каб-
мина (за исключени-
ем глав МИДа, МВД,  
МЧС, Минобороны 

и Минюста, которых 
после консультаций с 
Совфедом назначает 
президент). 

В понедельник де-
путаты голосуют по 
кандидатурам вице-
премьеров, а во втор-
ник - министров.

Кстати, количество 
министерств в новом 
правительстве оста-

ется прежним - 21. У 
премьер-министра бу-
дет десять заместите-
лей, в том числе один 
первый зам.

Что касается персо-
налий, то в большин-
стве своем Кабмин 
сохранит прежний 
состав. При этом не-
которые члены преж-
него правительства 

пошли на повышение. 
А еще Кабмин попол-
нит свои ряды с помо-
щью губернаторского 
корпуса: сразу четыре 
главы регионов могут 
получить министер-
ские портфели!

Рассказываем о пе-
рестановках и новых 
лицах в правитель-
стве.

Первый вице-премьер:  
Денис МАНТУРОВ

 Прежнее место работы:  
вице-премьер,  
глава Минпромторга.
Денис Мантуров родился 23 февраля 

1969 года в Мурманске. Окончил социо-
логический факультет МГУ им. М. В. Ло-
моносова, аспирантуру МГУ и Академию 
госслужбы при Президенте РФ.

До прихода в правительство работал в 
разных компаниях, в основном связанных 
с промышленностью. В 2007 году назна-
чен заместителем министра промышлен-
ности и энергетики России. В 2008-м Мин-
промэнерго упразднили и Мантуров стал 
замминистра промышленности и торговли, 
а в 2012 году - министром. В 2022 году 
занял пост вице-премьера, оставаясь при 
этом главой Минпромторга.

- Повышение статуса вице-премьера, ку-
рирующего промышленность, обусловлено 
важностью обеспечения технологического 
лидерства, о чем говорится в новом май-
ском указе, подписанном президентом. 
Именно технологическое лидерство во всех 
направлениях, будь то самолетостроение, 
обрабатывающая промышленность, станко-
строение, радиоэлектроника, ВПК, способ-
но стать мощным драйвером (ускорителем 
роста. - Ред.) развития экономики, - пояс-
нил пресс-секретарь председателя прави-
тельства Борис Беляков.

- Повышение Мантурова говорит о том, 
что деятельность Минпромторга оценива-
ется очень высоко. И что в стране делает-
ся ставка на ускорение промышленного 
развития, параллельного импорта, даль-
нейшее развитие военно-промышленного 
комплекса. Это позитивная история, - про-
комментировал новость в эфире Радио 
«Комсомольская правда» политолог Ни-
кита Ляховецкий.
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Виталий Савельев долго возглавлял  
крупнейшую российскую авиакомпанию,  

а затем - Министерство транспорта.  
Теперь он продолжит курировать эту сферу, 

но уже в статусе вице-премьера.

Премьера  
вице-премьеров

Все перестановки и новые лица в правительстве.

 Прежнее место работы:  
министр сельского хозяйства.

Родился 13 октября 1977 года. Окон-
чил Государственный университет 

управления по специальности «ме-
неджмент», позже - Академию ФСБ. 
Доктор экономических наук.

В 1999  - 2002 годах работал 
в Минтрансе, затем  - в руковод-
стве ВТБ и Россельхозбанка, где 

был председателем правления. В 
2018 году назначен министром 

сельского хозяйства.
- Вполне логично, что Дми-

трия Патрушева назначили 
вице-премьером. Под его ру-
ководством сельское хозяй-

ство совершило большой рывок вперед. Из отрасли, 
которую многие называли «бездонной бочкой», мы 
стали локомотивом экономики. Результат не только 
в цифрах - он на полках магазинов, практически вся 
продукция наша, отечественная. 

За последние годы произошел взрывной рост по 
всем направлениям, мы стали мировыми лидерами по 
экспорту зерна. Одно из главных достижений Патру-
шева - он «протащил» льготные кредиты для крестьян, 
за что мы ему благодарны. 

Когда Дмитрий Николаевич возглавил Минсельхоз, 
мы все шутили, что наконец-то пришла команда, ко-
торая читала учебники экономики,  - комментирует 
глава Ассоциации «Народный фермер», известный 
сыровар Олег Сирота.

Продолжение > стр 4. 

Вице-премьер по аграрному комплексу и экологии: Дмитрий ПАТРУШЕВ

ЗАМЕСТИТЕЛИ МИШУСТИНА
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Министр 
промышленности 
и торговли:  
Антон Алиханов

Прежнее место рабо-
ты: губернатор Калинин-
градской области.

Родился 17 сентября 1986 года в Сухуми. 
Окончил Всероссийскую государственную на-
логовую академию Минфина по специально-
стям «финансы и кредит» и «юриспруденция». 
Кандидат экономических наук.

После вуза Алиханов работал в Минюсте, 
с 2013 года  - в Минпромторге. В 2015 году 
назначен заместителем председателя прави-
тельства Калининградской области. В 2016 
году стал врио губернатора Калининградской 
области. На тот момент ему было 30 лет, он 
стал самым молодым главой региона. В 2017 
году Алиханов избран губернатором Калинин-
градской области, в 2022-м вновь победил на 
выборах.

- В назначении Алиханова я вижу усиление 
линии Минпромторга, - комментирует Никита 
Ляховецкий. - Алиханов - успешный и молодой 
губернатор, на федеральном уровне о нем все 
отзываются максимально позитивно.

Министр 
сельского 
хозяйства:  
Оксана Лут

Прежнее место рабо-
ты: первый зам. мини-
стра сельского хозяй-
ства.

Оксана Лут родилась 25 
февраля 1979 года в Мо-

скве. Окончила Финансовую академию при 
Правительстве РФ. В 1999 - 2018 годах ра-
ботала в различных банках и госкомпаниях.

В 2018 году стала заместителем министра 
сельского хозяйства РФ, с декабря 2021 года 
была назначена первым замом.

- Про деятельность Оксаны Николаевны знаю 
не понаслышке - именно она отвечала в мини-
стерстве за блок развития малого сельхоз-
бизнеса, фермерства, за развитие сельских 
территорий,  - говорит глава ассоциации «На-
родный фермер» Олег Сирота. - В последние 
годы мы провели немало совместных рабочих 
встреч и форумов. Это человек феноменальной 
работоспособности, прекрасно погруженный в 
непростые тонкости сельского хозяйства, а вме-
сте с тем - человек очень требовательный. При 
этом все знают: она держит свое слово. Если 

ты ее убедил, она с этим согласилась и сказала, 
что сделает, значит, можно быть уверенным, 
что действительно сделает. Мы, колхозники, 
это ценим. Помним, как она здорово помогала 
нам во время пандемии. Оксана Николаевна 
помогала оказывать помощь коллегам после 
стихийных бедствий, гранты для фермеров при 
ней выросли до 7 млн рублей. С ее помощью 
была принята программа по кооперации, и те-
перь у нас есть кооперативы, которые продают 
в сети по 500 тысяч тонн овощей.

Министр спорта:  
Михаил Дегтярев

Прежнее место работы: 
губернатор Хабаровского 
края.

Родился 10 июля 1981 
года в Куйбышеве (ныне Са-
мара). Окончил Самарский 
международный аэрокосми-
ческий лицей и Самарский го-

сударственный аэрокосмический университет, 
получив специальности инженера, менеджера 
и переводчика. Кандидат юридических наук.

В возрасте 22 лет был избран депутатом 
Самарской гордумы. Дважды избирался де-
путатом Госдумы, где возглавлял Комитет по 
физической культуре, спорту, туризму и делам 
молодежи. В 2020 году стал губернатором 
Хабаровской области.

- Немаловажно, что он является мастером 
спорта по фехтованию, призером всероссий-
ских и международных соревнований, - сообщил 
Борис Беляков.

Министр 
энергетики:  
Сергей Цивилев

Прежнее место работы: 
губернатор Кемеровской 
области.

Родился в 1961 году в 
Жданове Донецкой области 
(ныне Мариуполь). В 1983 
году окончил Черноморское 

высшее военно-морское училище по специаль-
ности «вооружение кораблей».

В 2012 - 2013 годах - зампредседателя со-
вета директоров компании «Колмар» (добыча 
и переработка угля). 

Позже стал гендиректором этой компании. 
В 2018 году возглавил Кемеровскую область.

- Многолетний опыт на посту руководителя 
крупнейшего российского угледобывающего 
региона, а также работа на федеральном уров-

не в президиуме Госсовета РФ и в качестве 
председателя комиссии Госсовета России по 
направлению «Энергетика» дают основания 
полагать, что Сергей Цивилев обеспечит даль-
нейшее развитие важной для страны отрасли, - 
говорит Борис Беляков.

Министр 
транспорта:  
Роман Старовойт

Прежнее место работы: 
губернатор Курской обла-
сти.

Старовойт родился 20 янва-
ря 1972 года в Курске. Окон-
чил Балтийский государствен-
ный технический университет, 

специальность «импульсные тепловые машины». 
После вуза работал в частном бизнесе.

Карьеру госслужащего начинал в правитель-
стве Санкт-Петербурга  - в 2005 году занял 
должность начальника отдела по работе с инве-
сторами управления инвестиционных проектов. 
В 2012 - 2018 годах руководил Росавтодором. 
В 2018 году назначен врио губернатора Кур-
ской области, в 2019-м стал главой региона.

- Роман Старовойт знает отрасль изнутри. 
Кроме того, он имеет большой политический 
и управленческий опыт, который будет полезен 
в работе на посту главы одного из ключевых 
министерств, - поясняет Борис Беляков. 

Премьера вице-премьеров и министров

Вице-премьеры, кото-
рые сохранят свои посты, 
если Госдума их утвердит.

Татьяна Голикова. Кури-
рует деятельность Минздра-
ва, Минтруда, Минкультуры. 
Также в сферу ее ответствен-
ности войдет Федеральное 
агентство по делам нацио-
нальностей.

Дмитрий Григоренко. 
Отвечает за финансовую и 
контрольно-надзорную сфе-
ры. Кроме того, предлагается 
передать ему вопросы циф-
рового развития и связи, а 
также антимонопольную по-
литику.

Александр Новак. Заведу-
ет топливно-энергетическим 
комплексом, а теперь будет 
курировать еще и экономику.

Алексей Оверчук. Кури-
рует внешнеполитическую 
деятельность, сотрудниче-
ство с международными ор-
ганизациями и т. д.

Юрий Трутнев. Отвечает 
за развитие Дальнего Вос-
тока, является полномочным 
представителем президента в 
Дальневосточном федераль-
ном округе.

Марат Хуснуллин. В его 
ведении - жилищные вопросы, 
ипотечная политика, недви-
жимость, автодороги и т. д.

Дмитрий Чернышенко. 
Курирует госпрограммы «Раз-
витие туризма», «Развитие 
физкультуры и спорта», нац-
проект «Демография» и т. д.

 
СМОТРИТЕ,  
КТО УШЕЛ

Вице-премьер Виктория 
Абрамченко уходит на но-
вую работу (куда - пока 
нет данных). В ее ведении 
были вопросы экологии, 
сельского и лесного хозяй-
ства, природопользования 
и т. д.

ЗНАКОМЫЕ 
ВСЕ ЛИЦА

Окончание.  
Начало < стр. 2 - 3.

НОВОбРАНЦЫ

СТАРОжИЛЫ
Эти министры 
могут сохранить 
свои должности
Антон Котяков, Минтруд
Александр Козлов, Минприроды
Сергей Кравцов, Минпросвещения
Ольга Любимова, Минкультуры
Максим Решетников,  
Минэкономразвития
Антон Силуанов, Минфин
Михаил Мурашко, Минздрав
Ирек Файзуллин, Минстрой
Валерий Фальков, Минобрнауки
Алексей Чекунков,  
Минвостокразвития
Максут Шадаев, Минцифры

 
СМОТРИТЕ, КТО УШЕЛ

Олега Матыцина, ранее занимавшего 
пост министра спорта, не оказалось в чис-
ле «новых» министров и вице-премьеров.
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Валентин АЛФИМОВ,  
Александр БОЙКО

Что нужно знать о кандидате 
на должность министра обороны.

До последнего времени Андрей Рэмович 
был первым вице-премьером в правительстве 
Мишустина. А каков его путь в политику?

Главное, это то, что Андрей Белоусов - эко-
номист до мозга костей.

Он родился в Москве 17 марта 1959 года 
в семье знаменитого советского экономи-
ста Рэма Белоусова. В 1981 году с от-
личием окончил экономический факультет 
МГУ им. М. В. Ломоносова по специальности 
«экономическая кибернетика».

По окончании института поступил на работу 
в Центральный экономико-математический ин-
ститут (ЦЭМИ) АН СССР. Главной его задачей 
было экономическое прогнозирование.

В 1999-м Белоусов вошел в состав коллегии 
Минэкономики, где был консультантом премье-
ров Примакова, Степашина, Касьянова и 
Фрадкова.

В 2000 году параллельно с работой на прави-
тельство основал Центр макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнозирования, 
работая в котором спрогнозировал мировой 
экономический кризис 2008 года и спад эко-
номики в 2011 - 2012 годах.

В 2006 году Герман Греф приглашает его 
замом министра экономического развития. А 
через два года  премьер Владимир Путин назна-
чает его директором департамента экономики 
и финансов аппарата правительства.

В мае 2012 года Белоусов становится ми-
нистром экономического развития России в 
правительстве Медведева, а уже через год 
переходит на должность помощника президен-
та по экономическим вопросам.

В январе 2020 года Андрей Белоусов по 
приглашению нового премьера Михаила Ми-
шустина стал его первым замом.

Интересный факт: Белоусов был и премьером 
страны. Правда с приставкой и. о. Это было с 
30 апреля по 19 мая 2020 года, когда Мишу-
стин ушел на больничный из-за коронавируса.

Экономист 
с военными 
корнями

Александр ГАМОВ

В Кремле объяснили 
выдвижение Андрея 
Белоусова на пост 
министра обороны.

Предложенная президентом 
кандидатура Андрея Белоусо-
ва на должность министра 
обороны вызвала удивление 
среди и специалистов, и сто-
ронних наблюдателей. Поэто-
му Кремль в воскресенье про-
вел специальный брифинг, где 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков объяснил ре-
шение главы государства: 

- Бюджет силового блока 
еще недавно был в районе 
3%, но в самое последнее 
время он вырос до 6,7%. Это 
не критическая цифра, но 
мы постепенно приближаем-
ся к ситуации середины 80-х 
годов, когда доля расходов 
была 7,4%. 

Очень важно вписать эко-
номику силового блока в эко-
номику страны. Естественно, 
что на нынешнем этапе пре-
зидент принял решение, что-
бы  Министерство обороны 

возглавил гражданский че-
ловек.

Он весьма успешно возглав-
лял и Минэкономразвития, был 
помощником президента по 
экономическим вопросам. И 
в предыдущем Кабинете был 
первым зампредседателя.

Министерство обороны 
должно быть открыто для 
инноваций, передовых идей, 
экономической конкуренто-
способности. 

Военная составляющая всег-
да была прерогативой началь-

ника Генштаба. Он продолжит 
свою деятельность, здесь из-
менений пока нет.

Что касается Сергея Шой-
гу, он назначен секретарем 
Совбеза. И будет одновремен-
но зампрезидента в комиссии 
по военно-промышленному 
комплексу. Он прекрасно зна-
ет темпы производства по кон-
кретным предприятиям, часто 
посещает их.

Из Министерства обороны 
выводится Федеральная служ-
ба по военно-техническому 
сотрудничеству. Ее рабо-
ту также возглавит Сергей 
Шойгу.

Виктор БАРАНЕЦ

1.  ПоЧему Путин 
остАноВил сВой ВыБор 
именно нА нем?

Путин давно знает Белоусова, 
много лет видел его в работе и в 
правительстве, и в администрации 
президента, и в должности своего 
помощника по экономике. Многие 
его идеи и предложения были реа-
лизованы. За глаза многие в прави-
тельстве называли его «головастым 
стратегом».

А еще знающие люди говорят, что 
у Белоусова есть особое чутье на все 
новое, что требует от исполнитель-
ной власти время. И тут стоит об-
ратить особое внимание на слова 
пресс-секретаря президента Дми-
трия Пескова о том, что Министер-
ство обороны должно стать более 
открытым для инноваций и передо-
вых идей - явный намек, что наше 
военное ведомство, к сожалению, 
порой запаздывало с «открытием 
дверей» передовым идеям, связан-
ным, скажем, с массовым произ-
водством ударных беспилотников и 
средств борьбы с вражескими дро-
нами (включая и морские). И нам 
пришлось в авральном порядке на-
гонять после начала специальной 
военной операции.

А еще экономист Белоусов хорошо 
знает нашу промышленность, что 
наверняка позволит ему навести бо-
лее прочные «мосты» Минобороны 
и ВПК. Это очень важно.

Экономист Белоусов умеет хоро-
шо считать государственные деньги 
(он работал над госбюджетами по-
следних лет). А траты у Мин обороны 
предстоят большие: наша армия в 
2026 году должна стать полутора-
миллионной, нужно сформировать 
новые корпуса и дивизии, увеличить 
количество контрактников, дать жи-
лье десяткам тысяч уволенных, за-
купать новое оружие и технику… И 
все расходы на это обязан держать 
под строгим присмотром человек, 
глубоко понимающий экономику 
и бюджетную политику. Тот, кому 
абсолютно доверяет Кремль.

Наверняка Путин учитывал все 
это. К тому же Белоусов давно счи-
тается одним из самых преданных 
президенту людей.

2.  КАК грАждАнсКий 
может стоять  
Во глАВе миноБороны?

Давно бытует мнение, что во главе 
Вооруженных сил обязательно дол-
жен быть много послуживший чело-
век в мундире. Это заблуждение. За 
всю историю нашей армии - будь она 
царской, императорской, Красной, 
Советской или Российской, ее не 
раз возглавляли сугубо цивильные 
люди (военными министрами ста-
новились депутаты Думы, юристы и 
даже журналисты). И большинство 
из них были весьма успешны. По-
жалуй, лишь налоговика Сердюкова 
можно считать не самой удачной 
кандидатурой.

А посмотрите на мировой опыт: 
сегодня многие иностранные армии 
возглавляют сугубо гражданские лю-
ди (среди них наберется и под дю-
жину женщин). И справляются. Тут 
важна прежде всего умная голова на 
шее, а не наличие погон на плечах.

И, пожалуй, самое важное: ми-
нистр обороны - это прежде все-
го политико-административная, а 
не чисто военная должность. Под-
держивать контакты с властью и 
военно-промышленным комплек-
сом, «выколачивать» деньги для 
армии, решать ее социальные про-
блемы, обеспечивать ее одежкой-
кормежкой, - это лишь малая часть 
обязанностей министра.

Оперативным же управлением 
войсками, стратегией и тактиками, 
планами операций и учениям за-
нимается Генштаб. И во главе его 
обязательно должен быть матерый 
вояка-профессионал. Такой, как 
генерал армии Валерий Герасимов, 
прошедший все должности - от ко-
мандира взвода. Кстати, Герасимов 
остается на своем посту.

3.  Что гоВорят  
о БелоусоВе знАющие 
его люди?

Прежде всего говорят, что это 
очень скромный, интеллигентный, 
умный и порядочный человек. А 
еще, что он «насквозь государствен-
ник». Ходят слухи, что он одним из 
первых выдвинул идею возвращать 
государству незаконно приватизи-
рованные или умышленно обан-
кроченные предприятия (включая 
и военные).

А еще поговаривают, что «с при-
ходом Белоусова Минобороны ждет 
экономический аудит и превраще-
ние в финансово-эффективное ве-
домство».

Говорят, что Белоусов - еще и 
глубоко воцерковленный право-
славный человек. По крайней мере 
известно, что церковные иерархи го-
рячо благодарили Андрея Рэмовича 
за помощь, например Саровской и 
Дивеевской обителям.
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Сергей Шойгу и Андрей Белоусов хорошо знакомы - 
они часто встречались на совещаниях, в том числе 

и по военно-промышленным вопросам. 

Должен навести 
порядок  
с деньгами  
и передовым 
оружием

Почему именно он?

 ■ из досье «КП»Военный обозреватель 
«Комсомолки» ответил 
на самые частые 
вопросы по кандидатуре 
Андрея Белоусова.

ВоПрос - реБром

А ведь экономист Андрей Белоусов вырос 
в соседнем доме со зданием Минобороны.

Он воспитывался в семье известного агро-
нома Павла Ивановича Травникова. Только 
агрономом его дедушка стал уже после Ве-
ликой Отечественной. А до нее успел окон-
чить Высшую партийную школу и послужить 
офицером на советско-польской границе.

На фронт Травников ушел со второго курса 
юрфака и в общей сложности 10 лет работал 
в органах госбезопасности. 

Но в 1947 году Травников повредил позво-
ночник, из-за чего в 1948 году был вынужден 
оставить службу в органах.

Это дало ему возможность сосредото-
читься на рукотворной террасе на склоне 
берега Москвы-реки. Там перед своим до-
мом он создал уникальный сад. Сегодня в 
этом московском сквере можно насчитать 
13 видов растений из Красной книги. Сад яв-
ляется памятником исторической ландшафт-
ной архитектуры и природы, искусственно 
созданным руками человека.

семья с трАдициями
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КИЕВ ДОЛГО 
ВЫПРАШИВАЛ

Под утро 10 мая 
мой телефон взорвал-
ся эмоциями, кото-
рыми фонтанировали 
знакомые белгород-
цы: «Наслаждаюсь 
звуками нашей авиа-
ции!», «Привет! Бра-
во нашим ПВО! Но 
вечер и ночь были 
громкими! Одна из 
самых громких за все 
время! Четыре трево-
ги за ночь! Но грохот 
наших самолетов радовал».

Около четырех утра россий-
ская группировка войск «Се-
вер», о которой прежде ниче-
го не было слышно, начала 
массированную подготовку 
к формированию долгождан-
ной санитарной зоны, о ко-
торой президент обмолвился, 
отвечая на мой вопрос. На 
встрече Владимира Путина с 
военкорами я спросил:

- Почему мы, начав осво-
бождать Донбасс, теперь вы-
нуждены эвакуировать свое 
население из приграничных 
территорий, в которые захо-
дят уже польские наемники?

- Если это будет продол-
жаться, тогда мы должны 
будем, видимо, рассмотреть 
вопрос, - я говорю это очень 
аккуратно, - чтобы создать на 
территории Украины какую-
то санитарную зону на таком 
удалении, с которого невоз-
можно было бы доставать 
нашу территорию, - ответил 
Верховный главнокомандую-
щий.

И «это» продолжалось. 
Враг, словно куражась, сделал 
обстрелы российского при-
граничья рутиной новостных 
сводок. Киев будто выпра-
шивал себе крепких люлей, 
посылая на Белгород реак-
тивные снаряды пакетами, 
атакуя дронами автобусы с 
работягами, убивая женщин 
и детей на новогодней елке, 
пытаясь захватить наши тер-
ритории силами манкуртов и 
вырусей, превращая цвету-
щий уютный край во фрон-
товую зону… Украина как бы 
прощупывала границы наше-
го терпения.

БУФЕР БЕЗОПАСНОСТИ
10 мая оно лопнуло. Ко-

нечно, не внезапно. «Харь-
ковская операция» долго и 
тщательно готовилась, в ре-
гионе скрытно накапливались 
силы, сюда перебрасывались 
резервы, из которых и форми-
ровалась сначала группиров-
ка прикрытия госграницы. А 
из нее - группировка войск 
«Север», которую возглавля-
ет командующий Ленинград-

ским военным округом генерал-
полковник Александр Лапин.

Для наступления нужно бы-
ло создать нужную «атмосфе-
ру»: на протяжении месяцев 
разведка вскрывала пункты 
управления противника, вы-
носила его военную инфра-
структуру, гасила энергетику…

Наутро после Дня Побе-
ды «северяне» приступили 
к активному этапу. Авиация 
и артиллерия обрабатывали 
позиции ВСУ в приграничье, 
расчищая дорогу для штур-
мовых отрядов. В первые же 
сутки нашим войскам удалось 
отбить несколько населен-
ных пунктов. Как сообщили 
в Минобороны, были осво-
бождены населенные пункты 
Борисовка, Огурцово, Пле-
теневка, Пыльная и Стреле-
чья. На следующие - еще Га-
тище, Красное, Мороховец и 
Олейниково. И как говорится 
официальным языком Мино-
бороны, войска продолжают 
улучшать тактическое поло-
жение в районах населенных 
пунктов Волчанск, Нескуч-
ное, Липцы и Веселое Харь-
ковской области. 

Если прикинуть по карте, 
то вырисовывается условная 
«санитарная зона» со стороны 
Волчанска на востоке до Лип-
цев на западе. Из окрестно-
стей этих населенных пунктов 
по Белгороду били регулярно. 
Пока речи об их штурме не 
идет, российские войска го-
товят для него почву.

Конечно, «буфер безопас-
ности» может не ограничить-
ся этим районом. География 

ударов впечатляет. Авиация 
атакует цели, которые нахо-
дятся на 50 - 60 километров 
в глубине вражеского тыла. 
Командование группировки 
«Север» заранее определило 
пути снабжения и перебро-
ски резервов ВСУ. И на них 
наша артиллерия сейчас под-
лавливает колонны подмоги. 
Только за первые сутки боев 
мы нанесли поражение живой 
силе и технике 23-й, 43-й ме-
ханизированных бригад ВСУ,  
120-й, 125-й бригад теробо-
роны и 15-го погранотряда 
Украины в районах населен-
ных пунктов Волчанск, Ве-
селое, Глубокое, Нескучное 
и Красное Харьковской об-
ласти.

Были уничтожены три 
чешские РСЗО Vampire, две 
155-мм самоходные артил-
лерийские установки Caesar 
производства Франции, 155-
мм самоходная артиллерий-
ская установка «Богдана», 
шесть 152-мм гаубиц Д-20, 
две 122-мм гаубицы Д-30 и 
две самоходные огневые уста-
новки ЗРК «Бук». И многое 
другое. Почти вся эта техника 
причастна к многомесячному 
террору российского пригра-
ничья. Но это только начало.

Кстати, с первых же часов 
боев захисники из подразделе-
ний территориальной оборо-
ны уверенно потекли в плен. 
По разным данным, сдались 
уже более 100 военнослужа-

щих, в том числе и национа-
листических батальонов.

ВОЗМОЖНЫ СЮРПРИЗЫ
Конечно, сегодняшняя опе-

рация в корне отличается от 
того, что происходило в 2022 

году. Сегодня основные 
территориальные успехи у 
нас - в приграничье, кото-
рое до недавнего времени 
было серой зоной, серьез-
ные оборонительные ру-
бежи нас ждут впереди. И 
в 2024 году у Киева боль-
ше возможностей для про-

тивостояния наступающим 
порядкам: во-первых, на по-
тенциально опасных направ-
лениях противник организо-
вал сплошное минирование. 
Во-вторых, нельзя сбрасы-
вать со счетов появившуюся 
ударную беспилотную авиа-
цию. В-третьих, на фронт уже 
подъезжают артиллерийские 
боеприпасы из свежего пакета 
американской помощи. Плюс 
высокоточка.

Но и у нас сегодня возмож-
ностей куда больше. С одной 
стороны, это большое количе-
ство планирующих авиабомб, 
которые сыграли важнейшую 
роль в штурме Авдеевки. С 
другой - FPV-дроны и «Лан-
цеты», которые стали, по су-
ти, высокоточной артилле-
рией. Плюс преимущество в 
обычной артиллерии. С тре-
тьей - в отличие от 2022 года 
у нас наконец сформировал-
ся разведывательно-ударный 
контур, который позволяет 
в режиме реального времени 
находить цели и поражать их 
без лишних промежуточных 
ступеней согласования.

Вряд ли на новом направ-
лении стоит ждать быстрых 
прорывов с охватами городов. 
Идет тяжелая планомерная 
боевая работа с опорой на 
авиацию и артиллерию и со-
хранение личного состава. И 
это создает дополнительные 
проблемы противнику, кото-
рому придется перекидывать 
резервы с других фронтов. А 
значит, возможны сюрпризы 
и на других участках линии 
фронта, которая в эти выход-
ные серьезно увеличилась.
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Волчанск

Липцы

РОССИЯ

БЕЛГОРОД
ШЕБЕКИНО

ЗЛОЧЕВ

ХАРЬКОВ

ВОЛЧАНСК

КУПЯНСК

ЧУГУЕВ

ВОЛОКОНОВКА
КРАСНОЕ

СТРЕЛЕЦКОЕ

ВАЛУЙКИ

УКРАИНА

Освобожденные
населенные 
пункты

Территория
под контролем
Вооруженных
сил РФ
Направление
ударовУКРАИНА

БЕЛГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ

ХАРЬКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Как освобождали 

поселки  
и что будет дальше 

в зоне СВО.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Россия открыла 
Харьковский фронт
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Каждый стремится 
вписать свое имя 

в борьбу с фашистами 
в Харьковской области. 

Особенно после 
страданий Белгорода.
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В Белгороде во время атаки ВСУ 
обрушился подъезд 10-этажки:

Александра ШОПЕНКО, 
Виталий СОЧКАН,  
Анна ГРЕБЕНКИНА 
(«КП» - Белгород»)

Спасатели продолжают раз-
бирать завалы обрушившего-
ся подъезда в Белгороде. ЧП 
произошло 12 мая: по данным 
Мин обороны, в здание попал 
фрагмент одной из сбитых ра-
кет. Весь подъезд с десятого по 
первый этаж рухнул. На место 
прибыли спасатели, в это же 
время произошло повторное 
обрушение - упала едва дер-
жавшаяся крыша подъезда, 
пострадали трое сотрудников 
МЧС. Трижды специалисты 
прерывали спасательные дей-
ствия и отходили в убежище по 
сигналу «ракетная опасность». 
Иногда объявляли минуту ти-
шины, чтобы услышать, есть 
ли под завалами живые.

- Помогали родственникам с 
переездом, как вдруг сработа-
ла сирена, - рассказывает жи-
тель дома Александр. - Зашли 
в подъезд. Начались прилеты. 
Сначала хлопки вдалеке, потом 
ближе. Когда вышли на улицу, 
в воздухе стояла гарь. Через не-
сколько минут дым рассеялся - 
увидели, что целый подъезд - 
через один от нас - полностью 
обрушен. Хорошо, что многие 
жильцы сейчас разъехались. К 
тому же кто-то в выходные от-
правился на дачу или в деревню. 
Думаю, благодаря этому людей 
в рухнувших квартирах было 
меньше, чем обычно.

По данным МЧС, 13 мая на 

момент сдачи номера, постра-
дали 32 человека, 17 удалось 
спасти, 15 погибли. Точных 
данных, сколько людей могли 
находиться в квартирах, когда 
начался обстрел, пока нет. Но в 
доме восемь подъездов, в каж-
дом из которых 40 квартир.

- Мы были дома, прятались в 
коридоре: всегда делаем так при 
ракетной опасности, - расска-
зала живущая там же Валерия. - 
Когда прилетело именно в наш 
дом, затряслись пол и стены. 
Оделись, выбежали во двор. Все 
это увидели - без слез, конечно, 
не взглянешь.

- Были ужасные звуки с вечера 
11 мая. Повреждены дома, ма-
шины. Мы сидели в укрытии 
до сегодняшнего дня (12 мая. - 
Авт.). Когда прилетела ракета в 
соседний дом, взрывной вол-
ной у нас открыло окна и двери 
на балконе. Сильная вибрация 
прямо по полу прошла, - гово-
рит очевидец Марина Астахова. 
Она вышла из укрытия, когда 
стало тихо, подошла к окошку: 
над соседним домом стоял дым, 
а потом обрушился подъезд.

- Сердце разрывается от про-
исходящего. Пострадали ни в 
чем не виновные мирные граж-
дане.

Прибывшие на место пред-
ставители администрации офи-
циально объявили эвакуацию 

всего дома. Жильцов сначала 
перемещали в подвал соседнего 
спортивного комплекса. Позже 
начали распределять по пунк-
там временного размещения.

Тем временем с помощью 
вышки с корзиной продолжали 
эвакуировать людей из подъез-
дов. Все еще остается угроза их 
обрушения. В доме отключили 
воду, электричество и газ.

После обстрела Белгорода 12 
мая Следком РФ возбудил уго-
ловное дело по статье 205 УК 
РФ («теракт»).

Теракт
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Видео момента 
трагедии - на сайте

Так выглядела 
картина очередного 

преступления 
киевского режима. 

По данным Минобороны РФ, 
12 мая ВСУ совершили террори-
стическую атаку по жилым квар-
талам Белгорода. Российскими 
средствами ПВО уничтожены 
шесть ракет «Точка-У», четыре ре-
активных снаряда РСЗО «Вампир» 
и два реактивных снаряда РСЗО 
«Ольха». Фрагментами одной из 
сбитых ракет ТРК «Точка-У» по-
врежден жилой дом.
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Пострадавших 
могло бы 

быть больше, 
но на выходные 
многие жильцы 

разъехались 
по дачам.

Враг ударил «Точкой» 
по мирным жителям
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Наталья ВАРСЕГОВА

Власти обсудят этот 
вопрос с профсоюзами.

Система налогообложения в России скоро 
изменится. В Послании Федеральному Собра-
нию президент поручил «продумать подходы 
к более справедливому распределению на-
логового бремени». Речь о так называемой 
прогрессивной шкале: богатые платят боль-
ше, бедные - меньше.

Однако некоторые эксперты решили коп-
нуть еще глубже. Представители профсою-
зов, правительства и работодателей обсудят 
вопрос о том, чтобы россиян с низкими до-
ходами вообще освободили от подоходного 
налога*.

Звучит интересно. Но налоги - это один из 
основных доходов казны. Зачем бы ей от них 
отказываться?

- Бедность  - очень дорогая история для 
государства,  - уверяет профессор Финан-
сового университета при Правительстве РФ 
Александр Сафонов. - Деньги, которые госу-
дарство «изымает» в виде налогов, оно бу-
дет вынуждено вернуть в качестве адресной 
помощи малоимущим. Но только в большем 
объеме, учитывая весь чиновничий аппарат, 
который занимается этой социальной помо-
щью. А пока находящиеся за чертой бедности 
люди будут ждать возврата своих же налогов, 
они влезут в кредиты, окажутся в должниках 
по «коммуналке»...

Но кого считать малоимущим?
- В мире есть общий подход, что за чертой 

бедности находятся люди, зарабатывающие 
ниже прожиточного минимума, - говорит Са-
фонов.

В среднем по России прожиточный минимум 
трудоспособного гражданина - 16 844 рубля. 
По логике от налогов можно освобождать 
всех, у кого доход ниже этой суммы. По под-
счетам нашего эксперта, это уменьшит сумму 
собираемых налогов на 62 млрд рублей в год.

- Это не те средства, которые нанесут урон 
бюджету, доходы которого в 2024 году опре-
делены в сумме 35 трлн рублей. Всего лишь 
0,2%, - говорит Александр Сафонов.

 ■ КОШЕЛЕК

Картина дня: денежки

Евгений БЕЛЯКОВ

Работающим 
россиянам могут 
разрешить делиться 
своими пенсионными 
баллами.

23 405 рублей в месяц - 
такова средняя пенсия в 
России. При этом сред-
няя зарплата - 77 тысяч 
рублей. То есть при вы-
ходе на пенсию средний 
уровень жизни падает в 
три с лишним раза.

При этом если пенсии 
индексируют на уровень 
инфляции (+7,5% в этом 
году), то зарплаты растут 
быстрее цен.

Вот у некоторых депу-
татов и родился интерес-
ный законопроект. Мол, 
раз работающие дети сей-
час неплохо получают, то 
могут поделиться с роди-
телями. Но не деньгами, 
а своими пенсионными 
баллами. Максимум - 
один балл в год от одного 
ребенка одному родителю. 
Если второго родителя 
нет, тогда два балла.

Скептики сразу скажут: 
«А какой смысл? Ведь этот 
же человек может про-
сто отправить родителям 

живые деньги». А 
смысл есть.

Своими балла-
ми работающий че-
ловек сможет вос-
пользоваться только, 
когда сам выйдет на 
пенсию (подробнее о 
пенсионной формуле - 
в «Справке «КП»). То 
есть, по сути, за счет 
помощи родителям 
можно «обналичить» 
часть своих баллов до на-
значения пенсии. Да, это 
уменьшит будущую пен-
сию работающего «меце-
ната». Но до нее еще надо 
дожить.

Правда, в правительстве 
такую инициативу могут 
и не одобрить. Ведь если 
даже лишь каждый вто-
рой работающий решит 
передать одному родите-
лю по одному баллу, до-
полнительные расходы 
бюджета уже превысят 
55 млрд рублей.

Но эксперты считают, 
что такие расходы вряд 
ли возможны физически. 
Большинство населения 
все же получает не такие 
высокие зарплаты. По 
данным профессора Фи-
нансового университета 
при Правительстве РФ 

Александра Сафонова, по-
ловина россиян получают 
меньше 55 тысяч рублей 
в месяц. Из них 12 млн 
вообще не имеют офици-
альных доходов. То есть 
очень многие физически 
не смогут поделиться сво-
ими баллами с родите-
лями.

Таким образом, до-
полнительные расходы 
бюджета вряд ли будут 
большими. Зато у не-
которых работающих 
россиян появится воз-
можность помочь сво-
им родителям. Не на-
прямую, а косвенно. И 
именно возможность, 
а не обязательство. 
Ну а при желании они 
всегда смогут доба-
вить сверху и «живые 
деньги».

Кстати, недостающие 

пенсионные баллы мож-
но и купить. Но эта опция 
действует, как правило, 
для тех, кто только соби-
рается на пенсию, но не 
накопил нужного коли-
чества баллов (подробнее - 
см. «Вопрос - ребром»).

Суть пенсионной формулы в том, что на 
пенсию мы копим не рубли, а коэффициенты. 
Их для простоты часто называют баллами. 
За год можно получить максимум 10 бал-
лов. Чтобы их начислили, надо зарабаты-
вать 185 тысяч рублей в месяц или больше. 
Если зарплата меньше, то и баллов будет 
соразмерно меньше. Например, за сред-
нюю зарплату в 77 тысяч рублей дадут 4 с 
небольшим балла.

Размер пенсии считается довольно просто. 
Допустим, вы уже накопили 150 пенсионных 
баллов. Каждый из них при назначении пен-
сии умножается на «стоимость пенсионного 
коэффициента». В этом году она определена 

как 133 рубля. Получается почти 20 тысяч 
рублей. Плюс к этому добавляется фикси-
рованный взнос. Это 8135 рублей. Его полу-
чают все, кто имеет стаж не меньше 15 лет. 
Итого - чуть больше 28 тысяч рублей в месяц.

В эту довольно простую формулу каждый 
может подставить свое количество баллов 
и подсчитать, на какую пенсию он мог бы 
рассчитывать прямо сейчас, если бы уже 
достиг пенсионного возраста. Посмотреть 
эту информацию можно в личном кабинете 
на сайте Социального фонда России (вход 
по логину-паролю от портала госуслуг). Либо 
можно зайти в клиентскую службу СФР или 
многофункциональный центр (МФЦ).

Такое есть сплошь и рядом, ведь 
начиная с 90-х многие люди получали 
зарплату в конвертах.
 Значит, за них не платили 
страховые взносы.
В законе установлена 
специальная формула, 
по которой можно 
проводить такие 
«сделки с государством». 
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ВОПРОС - РЕБРОМ

Такая возможность есть 
в законах с конца 2018 года. 
Ее ввели специально для тех, кто 
не успел накопить минимальный 
стаж (15 лет) и минимальное 
число баллов (28,2). 

К примеру, сейчас один балл стоит 
около 50 тысяч рублей. Если не 
хватает пяти баллов, отдать 
придется 250 тысяч рублей. 
Да, пенсию назначат сразу. 
Но она, скорее всего, будет 
минимальной по региону. 
Поэтому в каждом конкретном 
случае надо считать, насколько 
такая сделка будет выгодна. 
Все зависит от нынешней 
зарплаты будущего пенсионера.

СТОЯТ БАЛЛЫ НЕДЕШЕВО.

Родителей-пенсионеров 
нужно БАЛЛовать
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 ■ СПРАВКА «КП»

Как считают будущую пенсию

Россиян с низкими 
зарплатами  
могут освободить  
от налога на доходы

*Пункт об этом вошел в соглашение между 
общероссийскими объединениями профсо-
юзов, Российским союзом промышленни-
ков и предпринимателей и правительством 
на 2024 - 2026 годы.



Евгения ДЕМИНА

В Омскую область  
пришел паводок,  
из домов  
эвакуировали  
более 400 человек.

В Омской области в реках 
Ишим и Иртыш стремитель-
но поднимается уровень 
воды. Сначала с большой 
водой столкнулись в селе 
Слободчики. Местные гово-
рят, что такого паводка здесь 
не помнят: раньше вода доходила 
только до огородов. Многие жители 
переехали в пункт временного разме-
щения в местной школе, но и оттуда 
пришлось уйти, вернее отплыть. Спа-
сатели перевезли людей скоростными 
катерами в Усть-Ишим. Всего из 
Слободчиков эвакуировали 
около 200 человек. Но 
несколько жителей 
пока отказываются 
покидать свои дома. 
В ночь на 8 мая 
затопило село Аше-
ваны: там дома 
покинули 150 чело-
век. Следом вода 
зашла еще в два села: 
Эбаргуль и Тюрметя-
ки.

Спасатели публикуют 
кадры, как они эвакуируют 

людей на лодках и катерах. А еще 
помогают спасать домашнюю 
утварь: например, сотрудники МЧС 
ставят холодильник на стол, пред-
полагая, что вода вот-вот зайдет в 

дом к пенсионерке.
Сложной остается обста-

новка и в самом район-
ном центре Усть-

Ишим. Власти пыта-
ются сделать все, 
чтобы не допустить 

подтопления важнейших энергети-
ческих объектов.

- Укрепляем насыпи вблизи зда-
ний Усть-Ишимских РЭС и элек-
тростанции. В работе задействова-
ны сотрудники РЭС и минэнерго, 
прибывшие к нам из Омска, а также 
местные жители, - рассказал глава 
района Александр Седельников.

Региональный минсельхоз также 
подключился к ликвидации ЧП, 
помогая эвакуировать домашних 
животных и доставляя корма.

 ■ А В этО Время

В Томской области затопило 12 поселков
По информации спасательных служб, наиболее напряженная 

ситуация в Чаинском районе. Здесь частично подтопило 12 населен-
ных пунктов, перелиты участки дорог в сторону Гришкино, Гореловки 

и Бундюра. Но эвакуация жителей в пункты временного размещения 
пока не требуется.

Сибирь: кар ти на дня Сибирь
www.kp.ru

14.05.2024

Жителей Усть-Ушимского района  
увозили  на катерах и лодках.  

Там подтоплено более 300 домов.
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Надежда РЫЖКИНА

После жарких 
выходных в Сибирь 
вернутся прохлада  
до +13 и дожди.

Во время долгих выход-
ных в честь Дня Победы в 
сибирских регионах была 
жара до +25, а на Алтае 
даже до +30. Но праздник 
продлится недолго: вско-
ре согретый воздух осты-
нет, а к нам вернутся про-
хлада и дожди. Синопти-
ки дали прогноз погоды 
на вторую половину мая.

Во второй половине 
мая в Новосибирской 
области тепло будет сме-
няться днями прохлады и 
дождей. Синоптики ожи-
дают колебаний темпе-
ратуры воздуха ночью от 
+2… +7 до +10… +15, 
местами заморозков до 
0… -3. Днем в середине 
месяца будет около +12… 
+17, а потом чуть поте-
плеет до +15… +20. С 
20-го числа часто будут 
идти дожди.

В Томске с 16 мая тоже 
похолодает до +12… +13, 
но ближе к третьей деся-
тидневке температура 
снова пойдет вверх, до 
+18… +23. Похолодает и 

на Алтае до +11… +16. 
Ближе к июню снова 
потеплеет до +20… +23, 
но и здесь это будет не 
жара, а приятное тепло с 
нечастыми дождями.

В Иркутске, по предва-
рительным прогнозам 
Иркутского УГМС, во 
второй половине мая 
средняя температура 
будет составлять +17… 

+22. В конце весны, когда 
начнутся дожди, местами 
по области, в том числе и 
в Иркутске, уже возмож-
ны грозы. Такая же тен-
денция и в соседнем Крас-
ноярском крае: в конце 
10-х - начале 20-х чисел 
небольшое похолодание 
до +13… +18, а в послед-
ние пять дней весны вновь 
потеплеет до +25… +28.

После праздников ненадолго похолодает,  
но потом тепло вернется.

Погрелись и хватит?..
КСтАти

Жара стала 
приходить 
чаще

Томские ученые из Институ-
та мониторинга климатических 
и экологических систем СО 
РАН еще в конце 2023 года 
вместе с коллегами из Японии 
провели исследование о кли-
мате всей России. Для этого 
они изучили погодные данные 
за 73 года. И пришли к выводу, 
что в Сибири весной темпера-
туры действительно стали 
повышаться, а случаев экстре-
мальных холодов стало мень-
ше. За это ответственен азиат-
ский антициклон, который 
образуется над территорией 
Монголии.

А жара с 9 по 13 мая в этом 
году была связана с тем, что в 
Сибирь шли теплые потоки воз-
духа со стороны Казахстана. 
Хотя в середине месяца темпе-
ратура будет близка к норме, 
не исключено, что к его концу 
вновь поднимется - и гораздо 
выше, чем пока прогнозируют 
синоптики. Как это было в пер-
вых числах июня 2023 года, 
когда из-за жары были побиты 
рекорды вековой давности.
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ПрОгнОз
Ситуация на севере Омской области ухудша-ется: синоптики прогнозируют дальнейший подъем уровня воды в реках Иртыш, Ишим, Туй и Тара. Паводок уже пришел в Муромцев-ский район - там подтоплены приусадебные участки в трех населенных пунктах. Местами вода зашла в подполы жилых домов. Под угро-зой подтопления также Тарский и Тевризский районы. Там укрепляют защитные насыпи и готовят пункты временного размещения.

Спасают людей, животных 
и... холодильники
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Всего из зоны подтопления 
в Омской области эвакуировали 

401 человека, из них 120 - дети. 
Всем жителям, чьи дома и другое 
имущество пострадали от паводка, 
власти обещают компенсацию. 
Также ограничено движение на 

пяти автодорогах, отрезанными 
от «большой земли» оста-

ются 19 населенных 
пунктов.

QQ ГородскаяQсреда

однимQпроектомQ
комфортнаяQгородскаяQ
средаQнеQсоздается

По средам в прямом эфире обсуж-
даем актуальные городские вопросы 
и пути решения проблем. Гостями студии 
на этой неделе стали члены ЛДПР - де-
путат городского Совета г. Краснояр-
ска Роман Крастелев и Роман Еремеев, 
общественник, руководитель компании 
«СК-Полимер».

- На днях завершилось голосование 
по  проекту «Комфортная городская 
среда» - жители выбрали места благо-
устройства на будущий год. Роман Ни-
колаевич, как оцениваете сам проект, 
как люди отзываются? 

Роман Еремеев:  - Хотя по числу голо-
совавших мы в лидерах по стране, на мой 
взгляд, наши жители могли бы быть и по-
активнее. С другой стороны, горожане про-
голосовали за то, что им предложили. День-
ги федеральные по программе выделяются 
хорошие, но как у нас в городе дальше все 
будет развиваться - посмотрим.

Роман Крастелев: - Этот проект когда-
то задумывался как агитационный от другой 
партии. Таковым практически и остается. 
Но если оценивать, что лучше - был бы он 
или нет, наверное, лучше, чтобы он был. 
Я считаю, что одним проектом комфортная 
городская среда не создается. Конечно, 
хорошо, что он существует, под него вы-
деляются федеральные средства, и что-то 
в городе меняется к лучшему. Но гонка за 
количеством зачастую приводит к потере 
качества. Судя по некоторым объектам, бла-
гоустройства хватает всего на год и к новому 
сезону малые формы уже разломаны, а аллеи 
парков в запустении. 

- А часто ли сами горожане следят 
за тем, как проект благоустройства ре-
ализуется? 

Роман Еремеев: - Обычному горожанину 
сложно это сделать. Увидеть сам проект он 
не может, потому оценить ход исполнения 
работ не получится. А контролировать его 
юридически обычный человек не вправе. 

- Актуальная обсуждаемая тема - пере-
езд в Красноярск крупных федеральных 
компаний, как, например, «РусГидро». 
Хотелось бы услышать и ваше мнение.

Роман Крастелев: - Этот переезд мож-
но только приветствовать, при условии, 
что будут выполнены все заявленные цели 
и задачи. Совершенно правильное решение 
Президента, что топ-менеджмент предпри-
ятий, работающих в регионах, должен на-
ходиться в регионах. Хотелось бы, чтобы 
и другие федеральные топ-менеджеры по-
следовали этому примеру. Быть может, 
подышав пару месяцев нашим воздухом, 
бизнесмены серьезнее задумаются и о 
нашей экологии?

- Надпись «Красноярск орденоносный» 
заменяют на «Город трудовой доблести». 
Решение уже принято, тем не менее как 
можете его прокомментировать?

Роман Еремеев:  - Хочется, чтобы в го-
роде сохранялась история и его хорошие 
традиции. Иначе, если их не хранить, то и все 
новое чтить не будут. Инициатива эта властей, 
а не жителей. И очень жаль, что так мало 
у нас обсуждают изменений с горожанами.

Подключайтесь к диалогу в прямом 
эфире по средам в 8.03  

по телефону: (391) 228-08-09   



Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Единственный в России 
боевой истребитель 
И-16 взлетел во время 
парада в Новосибирске. 

В Новосибирске восстанови-
ли советский боевой истреби-
тель И-16. Его фрагменты были 
найдены в 1992 году участника-
ми проекта «Крылатая память 
Победы» в Карелии в 2 киломе-
трах северо-западнее озера 
Коккоярви и в 38 километрах 
юго-западнее города Костомук-
ша. Оказалось, в самом начале 
войны - летом 1941 года - само-
лет совершил аварийную посад-
ку.

- Спустя годы сохранились 
фрагменты деревянного фюзе-
ляжа, центроплан, шасси, кон-
соли, часть оперения, двига-
тель, кабина. Мы даже выясни-
ли, что борт имел камуфляж-

ный окрас. Но для того чтобы 
разобрать самолет и доставить 

его части в Новосибирск, 

пришлось потрудиться. Надо 
было снять с него две пушки, 
четыре пулемета и приборную 
панель, - рассказал Борис 

Осятинский, руко-
водитель проекта 
«Крылатая память 
Победы».

Для идентификации 
самолета пришлось 
обращаться к архивам.

- Предположительно, 
истребитель И-16 
состоял на вооружении 
в 155-м истребительном 
авиаполку и совершил 
вынужденную посадку. 

Причину мы не знаем, выжил ли 
летчик - тоже: скорее всего да, 
так как останков рядом с техни-
кой не было, - уточнил Борис 
Осятинский. - В 1993 - 1994 
годах мы начали собирать его 
чертеж. Обращались в архив 

Министерства обороны и дру-
гие. Это была кропотливая 
работа, потому что многие дан-
ные просто не сохранились.

Над реставрацией истребите-
ля трудились три команды. Свои 
силы объединили Чкаловский 
завод, СибНИА имени С. А. 
Чаплыгина и компания «Авиаре-
ставрация».

- Реставрация заняла большое 
количество времени, ведь надо 
было сделать самолет надеж-
ным и годным для полетов. Каж-
дая деталь проходила испыта-
ние на прочность, - объясняет 
руководитель проекта. 

Самолет получил сертификат 
летной годности, сейчас это 
единственный в России летаю-
щий И-16. 7 мая он совершил 

свой первый полет. А 9 мая 
показался на параде Победы в 
Новосибирске. Управлял им 
Владимир Барсук, заслу-
женный летчик-испытатель 
Российской Федерации. 

- Самолет ничем не отличает-
ся от оригинала. Сам по себе он 
сложный в управлении. Это 
самый первый советский истре-
битель (с убирающимися шасси 
и бронеспинкой). У него плохой 
обзор, сложное управление, 
большой двигатель с большим 
диаметром, который при посад-
ке закрывает полполосы. У 
истребителя маленькое крыло и 
большая скорость захода на 
посадку. То есть для современ-
ных летчиков это сложная маши-
на. Не знаю, как на нем тогда 
летали, ведь топлива хватает 
всего на 40 минут. За это время 
летчику необходимо было 
выполнить боевую задачу и вер-
нуться обратно. Пролетал он 
всего 250 километров. Но наши 
герои-пилоты как-то приспоса-
бливались, - говорит летчик Вла-
димир Барсук.

Окончание. Начало на < стр. 1

БЕгала в калошах по моРозу 
в госпИталь

- В 1942 году моей тете Нонне 
Чекулаевой исполнилось 33 года. 
Она была не замужем, самостоя-
тельно воспитывала трех дочерей, - 
начала свой рассказ Римма Граблев-
ская, которая и передала картину 
музею. - Еще в юности она решила 
посвятить свою жизнь медицине. В 
16 лет получила профильное обра-
зование, стала фельдшером, устро-
илась в лабораторию. Спустя неко-
торое время ее приняли в клинику 
нервных болезней. А затем началась 
война…

Иркутск находился далеко от 
линии фронта, но здесь делали все, 
чтобы приблизить Великую Победу: 
доблестно сражались в боях, рабо-
тали в тылу, организовывали госпи-
тали. Так, первый эшелон с ране-
ными солдатами прибыл в столицу 
Приангарья в январе 1942 года. Под 
госпитали отводили здания школ, 
корпуса учебных заведений, гости-
ницы, административные помеще-
ния. В одном из них и работала 
Нонна Чекулаева - делала перевяз-
ки, выхаживала больных.

- Даже в свободные минуты не 
отдыхала: бегала через мост, в дру-
гой госпиталь, за 2 километра. 
Транспорт тогда не ходил - все на 
ногах. Причем в галошах, так как 
зимней обуви попросту не было, - 
приводит слова Риммы Граблев-

ской заведующий филиалом «Солда-
ты Отечества» городского музея Сер-
гей Трофименко. - А однажды при-
везли валенки. Она схватила пару, 
даже не посмотрев на размер. А он 
был 45-м! Ей сказали, чтобы подо-
ждала до завтра, мол, привезут нуж-
ные. Но она их быстренько натяну-
ла и побежала…

В медсестру были влюблены мно-
гие раненые солдаты: веселая, 
добрая, милая, улыбчивая, заботли-
вая… Дарила тепло каждому. Ну как 
тут устоять?!
«пусть РастЕт И кРЕпНЕт 
Наша дРужБа-люБовь»

И Иван Клевицкий поддался 
чарам. Его биография практически 
неизвестна. Простой солдат. Судя 
по погонам на единственной фото-
графии, которая сохранилась с тех 
времен, служил в звании рядового. 
Возраст - не больше 30 лет. Увидев 
Нонну, потерял покой. Как, нахо-
дясь в госпитале, сумел раздобыть 
масляные краски, кисти? Знает 
только он. Но прямо на больничной 
койке написал картину - копию 
произведения Ивана Хруцкого 
«Цветы и плоды».

- Скорее всего, чувства между 
ними были взаимными. Солдат 
бывал у нас в гостях и даже звал маму 
уехать с ним из Иркутска, - вспоми-
нала Татьяна, дочь Нонны Чекулае-
вой. - Но мама не решилась…

Когда пришла пора возвращаться 
на фронт, солдат передал подарок. 

К натюрморту прилагалось и  
письмо. Пожелтевший бумажный 
листок из школьной тетради Римма 
Граблевская тоже передала в музей.

«Многоуважаемая Нонночка! 
Решил дать ответ на твое письмо. 
Это моя первая переписка в моей про-
житой жизни. 23 марта 1942 года. 
Ночь, больные спят, слышу вздохи и 
изредка похрюкивания. Это мне не 
мешает дать ответ, касаясь подар-
ка, мною изготовленного. Я лично его 
преподношу тебе, Нонночка, от 
чистого сердца, и ты его должна при-
нять без капризов особенных. И пусть 
растет и крепнет наша дружба-
любовь. И только ты одна могла ско-
вать мои чувства. Было бы другое 
время, они бы нас сблизили. Я призна-

юсь, у нас, у тебя и у меня, есть что-
то общее. Пусть оно останется 
неразрешенным и явится тайной. 
Милая Нонночка, передаю несчетно 
поцелуев. И желание у меня слишком 
много коснуться еще раз твоих алых 
губ. Целую. Крепко-крепко. До свида-
ния!»

Увы, больше они не встретились.
…Многие посетители, увидев кар-

тину в музее среди образцов воен-
ной формы, снаряжения и оружия, 
удивляются. Мол, каким образом 
масляный натюрморт связан с соро-
ковыми? Но эта картина - настоя-
щее свидетельство больших испы-
таний и настоящих чувств, которые 
пришлось пережить нашим дедам и 
прадедам во время войны.
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Спустя 83 года за штурвал 
самолета снова  

сел летчик.
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В небе снова «Ишачок»

Тайна одной картины
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Медсестра Нонна Чекулаева получила  
необычный подарок (фото картины см. на первой полосе)  

от раненого солдата, за которым ухаживала.

спРавка «кп»
Истребитель И-16 в народе 

прозвали «ишак», или «иша-
чок». Он был самым массовым 
военным самолетом в СССР на 
22 июня 1941 года. Обладал 
невероятной маневренностью, 
но был  сложен в управлении. 
Всего выпустили свыше 10 
тысяч легендарных «ишачков».

В таком состоянии  
истребитель нашли  
в 1992 году в Карелии. 
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Никита МАНЬКО  
(«КП» - Новосибирск»)

Боец спас 
сослуживца, 
закрыв собой  
во время обстрела 
в зоне СВО.

Анатолий Смирнов 
вырос в Донбассе, там же 
окончил школу-интернат и 
поступил в техникум на 
газосварщика. В 2014 
году парень пошел на 
службу стрелком-медиком 
ВВ МВД Донецкой народ-
ной республики. Через 7 
лет ушел на гражданку и 
работал аппаратчиком на 
заводе. Но когда нача-
лась СВО, вернулся на 
службу.

- Я не стал ждать повест-
ки, вернулся во Внутрен-
ние войска МВД ДНР. Во 
время выполнения боевой 
задачи в Мариуполе 18 
марта 2022 года наше 
подразделение попало 
под обстрел. 19-летний 
сослуживец, который 
находился рядом со мной, 
был без каски и бронежи-
лета. Если бы снаряд 
попал в него, он точно 
погиб бы. Я закрыл его 
собой. Осколки ударили 
по мне, не знаю, как 

выжил, - рассказал Ана-
толий Смирнов.

Сослуживцы доста-
вили раненого героя в 
Новоазовскую цен-
тральную районную 
больницу: там врачи 
провели сложнейшую 
операцию. Травмы 
были очень тяжелыми: 
шансов спасти бойца 
почти не было. На следую-
щий день Анатолия пере-
везли в РОЦ имени про-
фессора Г. В. Бондаря в 
Донецке. Он перенес 
более 20 операций, 
врачи Игорь Седаков, 
Василий Антипов и 
Кирилл Коломиец юве-
лирно удалили десятки 
осколков.

Полгода Анатолий нахо-
дился в тяжелом состоя-
нии в реанимации. Через 

8 месяцев бойца перевели 
в Центральный военный 
клинический госпиталь 
имени А. А. Вишневского в 
Москве, где Анатолий про-
вел еще 5 месяцев.  

- Врачи в Донецке 
совершили невозможное. 
После перевода в Москву 
на истории болезни сына 
проводили обучение: про-
фессор показывал диа-
гноз и выписку на внутри-
больничных конференци-
ях, никто не верил, что 
пациент выжил. Когда в 
зал заходил Анато-

лий, врачи молча слушали 
и не могли прийти в себя, 
- поделилась мама бойца 
Елена Галат.

Все это время рядом с 
бойцом в больничных 
палатах были мама и 
жена, приезжали и под-
держивали сослуживцы, 
друзья и волонтеры. В 
апреле 2023 года Анато-
лия перевели из госпита-
ля имени А. А. Вишневско-

го в РОЦ имени профессо-
ра Г. В. Бондаря в Донец-
ке. Герою вручили медали 
«За освобождение Мариу-
поля» и «Ветеран боевых 
действий».

В октябре 2023 года у 
Анатолия образовался 
желудочный свищ.

- В донецком РОЦ имени 
профессора Г. В. Бондаря 
не было нужного оборудо-
вания, мы стали искать 
клинику, где смогут 
помочь. Благодаря волон-
терам нашли новосибир-

ского профессора 
Константина Атама-
нова и доцента 
Юрия Вайнера, так 
я и попал в Новоси-
бирск, - объясняет 
Анатолий Смирнов.

Благодаря уникаль-
ным разработкам 
новосибирских спе-
циалистов удалось 
зашить перфорацию 
желудка. Боец сей-
час проходит даль-
нейшее лечение.
- Огромное спасибо 

оперировавшим меня 
врачам в Новосибир-
ске, а также волонте-
рам группы «Поможем 
нашим Регион 54», 
которые заботятся о 
бойцах вдалеке от 
дома. Они окружили 
меня заботой, сшили 
для меня специальные 
футболки на кнопках, 
готовят для меня... Еще 
я подружился с ребя-
тишками из детсада  
№ 105 «Улыбка»: заве-

дующая садиком Анто-
нина Соболева и воспита-
тели присылают видеообра-
щения от детей, передают 
письма и подарки - картину, 
подушку и игрушку-еноти-
ка. Это все очень трога-
тельно, мотивирует меня на 
скорейшее выздоровление, 
- говорит Анатолий Смир-
нов. - После лечения хочу 
вернуться на службу - я 
уже написал рапорт.

 ■ ПОдВиг

Регина РАХИМОВА  
(«КП» - Иркутск»)

Раненый отец шестерых детей 
уничтожил противника и спас 
товарищей на СВО.

- В плену у врагов меня ждал 
сущий ад. Мучения и пытки могут 
показаться цветочками по сравне-
нию с теми зверствами, которые 
творят эти нелюди. Ни за что не 
сдался бы живым! Одной рукой, в 
которую получил ранение, покреп-
че сжал гранату на крайний случай, 
а второй отстреливался от против-
ника, прикрывая отступающих 
товарищей. Признаюсь честно, я 
уже не надеялся выжить, - расска-
зывает 36-летний сержант Чингис 
Таряшинов из Улан-Удэ. Но судьба 
распорядилась иначе. Несмотря на 
множественные ранения, сибиряку 
удалось не только уничтожить чет-
верых врагов, но и забрать оружие 
и боеприпасы. А там и свои подо-
спели: успели эвакуировать хра-
брого отца шестерых детей в госпи-
таль.
«Стану изВеСтным 
футБОлиСтОм»

Чингис никогда не мечтал стать 
военным. Еще мальчишкой грезил о 
футболе. Спорт присутствовал в его 
жизни всегда. Поэтому, окончив 11 
классов школы, парень поступил в 
Бурятский госуниверситет на учи-
теля физкультуры. После выпуска 
пришла повестка в армию.

А через 5 лет после армии он сам 
решил вернуться на службу. К тому 
моменту уже построил дом и обза-
велся семьей:

- С женой знакомы с детства, вме-
сте росли в одном дворе. А потом 
как у всех: свадьба, рождение детей. 
На свет появились четверо сыновей 
- Роман, Дмитрий, Баир, Арья - и 
две красавицы-дочери - Юмжана и 
Адиса.

За 10 лет Чингис служил в танко-
вых, ракетных, войсках специаль-
ного назначения, разведке. А в фев-
рале 2022 года отправился в зону 
СВО исполнять свой долг:

- В начале марта 2022 года получи-
ли задачу. С небольшой группой из 
четырех человек отправились на раз-
ведку. Выполнили то, что от нас тре-
бовалось, и уже возвращались на 
базу. Но попали в засаду противника. 
Их было шестеро, чувствовался чис-
ленный перевес. Но бой приняли! 
Товарищам удалось уничтожить двух 
врагов. А потом решили отступить.
«БОЙ Вел леВОЙ РуКОЙ»

Но Чингис не мог идти: ему про-
стрелили обе ноги и руку. Тащить 
его на себе во время обстрела было 
опасно. Тогда сибиряк скомандовал 
товарищам отступать без него. Сам 
же сержант прикрывал их спины.

- Бой вел левой рукой, лежа на 
земле. Не хотелось попадать в плен, 
решил достать гранату. Это было 
обдуманное решение. Даже успел 
мысленно попрощаться с родны-
ми, - признается мужчина.

Однако, несмотря на численный 
перевес и тяжелые ранения, Чинги-
су удалось уничтожить четверых 
оставшихся противников. А потом 
и захватить их оружие!

С ранениями Чингиса срочно 
отправили в госпиталь. Лечение 
длилось полгода. Там и нашла 
награда своего героя. Сержанта 
представили к медали «За отвагу». 

Сейчас Чингис уже «за ленточ-
кой». Но мечтает скорее вернуться 
домой и заняться воспитанием 
детей.

«В плену 
ждал ад...»

36-летний Чингис Таряшинов  
признается: уже не надеялся 

выжить, но судьба  
распорядилась иначе.

Чингис в окружении большой семьи.

31-летний Анатолий Смирнов  
пережил 30 операций, на фото - вместе  

с мамой и сослуживцем.

Бойца наградили  
за освобождение 
Мариуполя.

«На нем не было бронежилета, 
он погиб бы»
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Антон НИКИТИН,  
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск»)

«Беги, Аня, беги!» - 3 года назад 
народ с азартом следил за эпопеей 
вокруг кассирши банка Анны Григо-
рьевой. История разворачивалась в 
городе Ачинске (Красноярский 
край). Там в декабре 2021 года таин-
ственно исчезла 30-летняя блон-
динка, отработавшая в местном 
отделении банка верой и правдой 
несколько лет. Хотя… верой ли? 
Правдой ли?
Хвать - и бежать

Анна закрутила все феерично: 
оставила записку «Простите меня» 
и исчезла. Родственники кинулись 
в полицию и к волонтерам, нача-
лись масштабные поиски, проверя-
лись все версии. А через пару дней 
полицию вызвало и руководство 
офиса банка, в котором молодая 
женщина работала несколько лет.

Оказалось, что вместе с Анной 
пропала крупная сумма сразу в трех 
валютах - в рублевом эквиваленте 
более 22,7 миллиона. Так скромная 
банковская сотрудница оказалась 
героиней настоящего 
детектива: из числа про-
павших без вести угоди-
ла в список подозревае-
мых.

С такими-то деньжи-
щами она могла и за гра-
ницей оказаться. Но у 
следователя сработала 
чуйка. Спустя неделю 
после исчезновения 
Анны оперативник 
вызвал ее мать на откро-
венный разговор. Ока-
зался грамотным психо-
логом, нашел нужные 
слова, представил рас-
клад: если Анна сама 
явится с повинной, то 
облегчит свою участь. И 
это сработало. Через 
неделю Григорьева яви-
лась к следователю и тут 
же стала давать показа-
ния. У нее тогда изъяли 
почти 2 миллиона рублей.
НаСтоящий мажор

Как выяснилось, деньги Григо-
рьева подворовывала 4 года. И снова 
следователи взяли верное направле-
ние: надо искать мужчину, ради 
которого она старалась. Однознач-
но: любимый муж Денис Григорьев. 
Артист, аферист, позер, комбина-
тор и мажор в одном флаконе.

Конечно же, сначала клялся и 
божился, что знать ничего не знает. 
Кстати, в отличие от тихони Анны 
выделялся: заносчивый, самоуве-
ренный. Не работал, но деньги 
были. Мог потрясти пачкой перед 
лицом соседей: «так живет тот, кто 
не работает». Одна из его легенд о 
способе заработка - якобы раздает в 
деревнях микрозаймы, а потом 
собирает проценты.

На самом деле содержала Дениса 
влюбленная до безумия Анна (кста-
ти, на тот момент официально они 
были в разводе, но жили вместе). 
Денис гулял от нее, развлекался и 
катал других девушек на дорогущей 
иномарке, которую ему подарила 
Анна. Еще и проигрывал в интер-
нет-казино.
Надоело - призНалаСь

Наконец Анна сдалась. То ли от 
обиды на гулявшего на свободе 
мужа, то ли совесть замучила. Дала 
показания, после которых Дениса 
задержали.

На суде в мае 2023 года он демон-
стрировал свое отношение к жене. 
Сразу видно, кто к кому как отно-
сится и кто кого по-настоящему 
любит. Он вел себя нарочито раз-
вязно: шел по коридору в зал суда 
вразвалочку, а присутствие толпы 
журналистов расценивал как лич-
ный аншлаг.

Анна изменилась: и раньше была 
тихоней, а тут и вовсе поникла. 
Сбросила несколько килограммов. 
Пропали ее сочные перманентные 
брови, которые она когда-то делала 
ради любимого. Искры меж ними 

не было, пока сидели на одной ска-
мье подсудимых. Однако, когда 
прокурор запросил Григорьевым по 
8 лет лишения свободы, молодая 
женщина заплакала, а Денис вдруг 
произнес: «Не наказывайте строго 
Анну…»
обоим - поровНу

Супругам дали поровну - по 
6 лет лишения свободы в 
колонии общего режима. 
Затем приговор вступил в 
силу, и вроде бы страсти уле-
глись. Прошел год. И…

Блондинка освободилась. 
Подала на условно-досроч-
ное, которое суд удовлетворил 
(решающим фактором в таких 
делах является хорошее пове-
дение). Денис, по неофици-
альной информации, об УДО 
не ходатайствовал (может 
быть, ведет себя в колонии не 
столь примерно?).

Итак, вышла на свободу с 
чистой совестью. Разумеется, 
с условием, что станет зако-
нопослушной гражданкой. 
Для этого нужно найти рабо-
ту (понятное дело, что по спе-
циальности ее едва ли возь-

мут, к деньгам близко не подпу-
стят). И она устроилась в похорон-
ное бюро. Что сказать, любая работа 
уважаемая, если делать ее честно.

Банку Григорьева ничего не долж-
на: страховая компания покрыла 
все, что кассирша украла. Но это не 
значит, что все забыто. Можем 
предположить, что в порядке граж-
данского делопроизводства страхо-
вая компания подаст иск к Анне о 
возмещении ущерба.

В народе поговаривают, что укра-
денные деньги - даже есть вычесть 2 
миллиона, изъятые полицией, и 2 
купленных автомобиля, остается 
о-го-го какая сумма! - могут быть 
где-то зарыты. Но давайте смотреть 
объективно: выносили их 4 года, и 
утекали они как песок сквозь паль-
цы. Нет у бывшей кассирши ника-
ких денег.

КоммеНтарий 
юриСта
Николай алмаев, адвокат 
первой Красноярской 
краевой коллегии адвокатов:

- Это преступление относится к катего-
рии тяжких. По закону РФ УДО может 
быть применено судом по отбытии не 
менее половины назначенного наказа-
ния. До того как ее осудили в мае 2023 
года, она находилась в СИЗО, где срок 
засчитывается как день за полтора. Под 
стражей она провела 1,5 года. Если не 
было нарушений режима содержания, то 
у суда нет оснований для отказа в удов-
летворении ходатайства. Видимо, Григо-
рьева зарекомендовала себя хорошо. 
Тот факт, что ее освобождение поддер-
жал прокурор, необычно. Чаще обвине-
ние выступает против УДО. Учитывается, 
есть ли где жить осужденному после 
освобождения, где работать, нет ли дис-
циплинарных проблем в колонии и так 
далее. Могу предположить, что для Григо-
рьевой все сложилось благополучно. К 
тому же преступление было корыстной 
направленности, а не против личности. 
Сама же по себе Анна не грабитель, не 
убийца. Видимо, прокурор согласился с 
тем, что осужденная больше опасности 
не представляет.

«ачинская кассирша» 

отсидела 1,5 года  

вместо 6 и вышла  

на свободу, но куда  

она дела  
украденные  
деньги?

В афере оказались замешаны оба.  
На суде бывший муж просил: «Не наказывайте строго Аню»...

Удивительно, но в банке не замечали недостачу 4 года.
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Тема 23 миллионов  
не раскрыта

Анну Григорьеву приговорили к 6 годам,  
но на свободу она вышла намного раньше.

Д
иа

на
 И

ВА
НО

ВА



Ася ЖУКОВА («КП» - Красноярск»)

Подкараулили и забрали
Русые волосы, карие глаза, чудес-

ная улыбка… Маленькая Аня* про-
пала в Краснодаре еще 27 августа 
2023 года. В тот день она со своей 
мамой Натальей была в торговом 
центре. А на выходе их подкараули-
ли трое мужчин. Все развивалось 
стремительно: один оттолкнул 
Наталью, другой подхватил малыш-
ку на руки… Несколько секунд - и 
похитители скрылись на машине. 
Среди них был отец девочки Вита-
лий. Он предприниматель из города 
Назарово (в Красноярском крае), 
владеет сетью заправок.

- Как дочка вообще вышла за него 
замуж? - удивляется бабушка Ани 
Ольга Николаевна, а потом сама же 
себя поправляет: - Так она и не 
вышла, они не были расписаны. 
Более того, он был женат и скрывал 
это. У него до сих пор жена в Ачин-
ске. Что касается похищения Ани, 
делает это уже во второй раз. В 2020 
году, когда ей было 2 годика, и в 
2023-м - накануне ее пятилетия.
родители воюют, а дети…

Виталий - человек со сложным 
характером. Ревнивец, одержимый 
манией контроля. Но это, подчер-
кнем, версия одной из сторон. У 
Виталия же своя правда. И соб-
ственный список претензий к жене: 
«нерадивая мать», «легкомыслен-
ная» и прочее. По его версии, он 

полностью содержал Наталью, она 
не работала. А после их расставания 
улетела в Краснодар устраивать 
свою жизнь. Так что с 2 лет Аню 
воспитывали он и его мать. Но затем 
Наталья решила вернуть ребенка. 
Подала в суд и выиграла.

Выяснять, кто из них прав, а кто 
лукавит, вряд ли имеет смысл. Этим 
сейчас занимается следствие. Бес-
спорно одно: происходящее между 
родителями, увы, не могло не отра-
зиться на крохе.

Так, в Сети до сих пор гуляет 
видео «У отца из Назарово силой 
отбирают дочь на турбазе в Хака-
сии». Это был первый раз - в 2021 
году, когда Виталий увез Анечку. 
Надо видеть, как она цепляется за 
папу. Плачет, машет ручками: «Не 
надо, мама!»

Как это случилось? Приставы 
были вынуждены изъять ребенка и 
применить к отцу физическую силу. 
Основание - решение суда, соглас-
но которому девочка должна была 
проживать с мамой. Но Виталий 
отдавать Аню отказался. Уехал вме-
сте с ней на курорт - озеро Шира в 
Хакасии. Тогда девочку вернули 
Наталье. А СК начал проверку 
инцидента.

Однако спустя некоторое время 
ситуация повторилась. Отец снова 
забрал дочку. Понятно, мама с 
бабушкой были в шоке. Делали все, 
чтобы найти малышку. И показали 
уже совсем другое видео.

- Хочу, чтобы я была с мамой, - 
делится подросшая девочка. - Хочу, 
чтобы у меня была вся семья.

…Когда родители воюют, дети 
страдают. Что тут добавить.
Федеральный розыск

После похищения Анечки было 
возбуждено разыскное дело. 
Информацию распространили во 
всех регионах, где может находить-
ся ребенок, в том числе в Краснояр-
ском крае. Сам Виталий в Назаро-
во, где прописан, давно не показы-
вался. Его объявили в федеральный 
розыск. В марте 2024-го силовики 
вышли на подручных мужчины, тех, 
кто помогал ему похитить дочку. Но 
время шло, а других новостей не 
было. Тогда Наталья обратилась за 
помощью к волонтерам, в отряд 
«Поиск пропавших детей» имени 
Оксаны Василишиной. Может 
быть, Анечка действительно в Крас-
ноярске?

24 апреля в группе появилась ори-
ентировка на девочку. И практиче-
ски сразу на горячую линию отряда 
стали поступать звонки: «Похожего 
ребенка мы видели!» Поисковики 
тут же передавали данные в уголов-
ный розыск. Информация была 
проверена, и... все подтвердилось. 
Нашли! Похищенную за тысячи 
километров девочку вернули домой. 
С мамой она не виделась целых 8 
месяцев…

* Имя ребенка изменено в соответ-
ствии с законом.

сибирь: криминал Сибирь
www.kp.ru
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Евгения ДЕМИНА  
(«КП» - Омск»)

омича, заказавшего 
свою жену киллеру, 
приговорили к 9 годам 
лишения свободы.

Советский районный суд 
Омска вынес приговор 
52-летнему Александру Н. 
Заместитель начальника 
строительно-монтажной 
фирмы заказал киллеру 
свою жену. Вместе с ним на 
скамье подсудимых оказал-
ся и его 49-летний друг 
Андрей Б., который помог 
найти исполнителя. Под-
робности громкого уголов-
ного дела - в нашем матери-
але.

Оглашение приговора 
состоялось практически в 
пустом зале. В суд пришли 
только две близкие род-
ственницы Александра Н. и 
его жена - несостоявшаяся 
жертва. Ее жизнь переверну-
лась с ног на голову в июне 
прошлого года, после того 
как муж стал по служебной 
надобности часто ездить в 
Томск. Жил на два города, а 
как позже выяснилось - и на 
две семьи. Женщина попро-
сила ее имя не называть - эта 
история и без того стала для 
нее настоящим шоком:

- Все произошло из-за 
другой женщины. Я про нее 
знала. Но он уверял меня, 
что ошибся, что все уже 
закончено. Я верила. Мы 
прожили вместе 10 лет, и все 
это время он буквально 
пылинки с меня сдувал, 
слова грубого от него никог-
да не слышала. Хотя, когда я 
собиралась за него замуж, 
меня предупреждали: чело-
век непростой. Но ко мне он 
относился совершенно 
по-другому, я ни разу не 
пожалела о своем выборе. И 
когда муж возвращался в 
Омск, мы жили вместе, он 
говорил, что любит… А 
потом ко мне вдруг приеха-
ли оперативники.

Как рассказывает женщи-
на, она сначала даже не 
поверила, что любящий 
муж, оказывается, готовил 
ее убийство. В качестве соу-
частника оперативники 
назвали имя лучшего друга 
мужа - прораба той же стро-
ительной фирмы Андрея Б. 
Показали кадры оператив-
ной съемки... Пришлось 
поверить.

- Организатор преступле-
ния предложил другу помочь 
в поиске исполнителя убий-
ства, которое должно было 
выглядеть как ограбление, 

для чего требовалось еще и 
похитить имущество жертвы, 
- говорит гособвинитель Евге-
ния Витковская. - Желая 
помочь другу, посредник 
обратился к жителю Алтай-
ского края, с которым ранее 
отбывал наказание в местах 
лишения свободы, и предло-
жил за 1 миллион рублей 
совершить преступление.

На убийство жены Алек-
сандр Н. даже взял кредит. 
Потом, уже на следствии, 
мужчина расскажет, что на 
преступление решился, 
чтобы не разводиться и не 
делить совместное имуще-

ство: трехкомнатную квар-
тиру и джип. К тому момен-
ту молодая - на 10 лет млад-
ше - любовница в Томске 
уже была беременна. Жила в 
ипотечной квартире. И 
Александр решил, что новой 
семье деньги нужнее.

Нанятый другом «киллер», 
к счастью, исполнять заказ 
не собирался. Вместо этого 
обратился к полицейским 
Алтайского края, те - к 
омским коллегам. Под кон-
тролем оперативников он 
попросил для выполнения 
заказа еще 250 тысяч рублей.

Надоевшую жену испачка-

ли «кровью», «киллер» 
выслал фотографию «трупа» 
в качестве доказательства 
смерти женщины.

В июне прошлого года 
подельников задержали. 
Александра Н. - в Томске, 
Андрея Б. - во время коман-
дировки в Санкт-
Петербурге. Своей вины они 
так и не признали. Версии в 
процессе следствия звучали 
разные. По одной - Алек-
сандр всего лишь просил 
похитить у жены телефон. 
Там якобы находился какой-
то компромат, способный 
помочь при грядущем разво-
де. По другой - миллион 
планировалось вложить не в 
убийство и ограбление, а в 
совместный с другом биз-
нес.

Удивительно, но жертва 
еще ждала каких-то извине-
ний от неверного мужа.

- А он мне даже не позво-
нил после этого, - горько 
улыбается она. - Если бы 
был невиновен, то, навер-
ное, оборвал бы все телефо-
ны. Так у меня отпали 
последние сомнения.

До того, как Советский 
районный суд огласил свой 
приговор, разбираться в 
том, где здесь правда, а где 
ложь, пришлось коллегии 
присяжных заседателей. Их 
вердикт: виновны. После 
этого Фемиде лишь остава-
лось определить каждому 
меру наказания. Заказчика 
убийства суд приговорил к 
9, его лучшего друга - к 8 
годам лишения свободы.

УФ
СС

П 
Ро

сс
ии

Унесли 
на глазах 
у матери

 ■ Громкое дело

Похищенную в краснодаре 
пятилетнюю девочку нашли  
за тысячи километров  
от дома - в красноярске.

Похищенная на глазах у мамы 
малышка вернулась домой,  

в Краснодар.

«Говорил, что любит,  
а сам готовил мое убийство»

Александр жил на две семьи. А когда узнал,  
что любовница ждет ребенка, решил избавиться от супруги.
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Анна КУКАРЦЕВА

В новом докладе Ев-
ропейского отделения 
Всемирной организации 
здравоохранения приво-
дятся грустные цифры: 
опросив подростков в Ев-
ропе, Центральной Азии 
и Канаде, ученые выяс-
нили, что более полови-
ны опрошенных 15-лет-
них подростков пробовали 
алкоголь, а 1 из 5 недавно 
употреблял электронные 
сигареты. Вот цифры:
• 57% опрошенных 

15-летних подростков 
хотя бы раз пробовали 
алкоголь, и 37% указали, 
что употребляли алко-
голь в течение последних 
30 дней.
• 32% опрошенных 

15-летних подростков 
сообщили об употребле-
нии электронных сига-
рет в какой-то момент, 
а 20% - в течение послед-
них 30 дней.
• К 15 годам девочки 

сравнялись или превзош-
ли мальчиков по уровню 
курения, употребления 
алкоголя и электронных 
сигарет. Например, выпи-
вали хоть раз 56% мальчи-
ков и 59% девочек.

ОТКУДА ЛЮБОВЬ 
К ЭЛЕКТРОНКАМ?

По данным ВОЗ, упо-
требление сигарет начи-
нает расти у подростков 
с 13 лет. Причем сейчас 
чаще пробуют именно 
электронки, чем обычные 
(16% против 11%).

ВОЗ считает, что с вей-
пами уже давно по-
ра бороться, например, 
отменить рекламу с раз-
мещением вредной про-
дукции в видеоиграх, раз-
влекательных программах 
и другом контенте, пред-
назначенном для молоде-
жи.

Безобидный фруктовый 
вкус, отсутствие табачного 
запаха, возможность ку-
рить, где хочется, - понят-
но, почему популярность 
вейпов растет.

Дети из-за них стали 
чаще попадать в больни-

цу. Например, в Амери-
ке, с 2020 по 2024 год чис-
ло госпитализаций из-за 
различных последствий 
курения вейпов возросло 
в 770 раз! Да и у нас в стра-
не то и дело от электро-
нок  погибают дети - из-за 
разорвавшейся батарей-
ки, из-за остановившегося 
сердца, из-за отравления 
никотином, содержание 
которого в курительных 
жидкостях никто не регу-
лирует…

ПЬЮТ С 13 ЛЕТ
ВОЗ также говорит: каж-

дый десятый подросток 
серьезно напивался. И не 
единожды, а по меньшей 
мере дважды. Этот по-
казатель возрастает с 5% 
в возрасте 13 лет до 20% 
к 15 годам.

А это уже тенденция…
С чем это связано и мо-

жет ли из этого развить-
ся серьезная алкогольная 
зависимость в будущем, 
мы спросили у психиатра, 
нарколога Алексея Мага-
лифа.

- Как правило, подрост-
ки пьют не в одиночестве, 
а в компании, - говорит 
психиатр. - Для них среда - 
это определяющее. Важно 
быть как все, не отры-
ваться от коллектива, 
следовать за лидером… 
Усугубляется эта ситу-
ация, если в семье нет 
взаимопонимания, 
подросток чувствует, 
что его там отвергают, 
а друзья-товарищи 
принимают. Навер-
ное, это два основ-
ных фактора для при-
страстия к алкоголю. 
Еще одной причиной, 
по которой подросток 
может начать употре-
блять спиртное, мож-
но назвать свободное 
отношение к выпивке 
в семье - если роди-
тели сами употребля-
ют, то и дети не видят 
в этом ничего зазор-
ного. 

И это только самые 
главные из причин, 
которых на самом де-
ле немало. 

- Что касается стой-
кой зависимости, 
на ее развитие опять 
же влияет множество 

факторов, - пояс-
няет доктор Мага-
лиф. - Например, 
семейная предрас-
положенность. А 
помочь в борьбе 
с алкоголизмом 
может наличие 
целей и задач, для 
решения которых 
необходима свет-
лая голова. Скука 
и нереализован-

ность толкают к бутылке 
ведь не только подрост-
ков, но и взрослых. На 
пользу идут, например, 
занятия спортом, в сек-
циях. И, конечно, очень 
важна поддержка в семье, 
доверительные отноше-
ния. Часто необходима 
помощь психолога, чтоб 
выстроить нормальные 
отношения между роди-
телями и подростком.
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ВОЗ предлагает в числе 
прочих мер борьбы с вред-
ными привычками повышение 
акцизов и ограничение до-
ступности никотина и алкого-
ля - проще говоря, сокраще-
ние мест продажи и времени 
работы таких точек.

В России такие ограниче-
ния есть и вполне работают. 
Ни  алкоголь, ни  сигареты 
детям до 18 лет продавать 
не имеют права. По данным 
на 2020 год, в нашей стране 
потребление алкоголя среди 
15-летних снизилось с 41% 
до  30% среди мальчиков 
и с 44% до 29% среди дево-
чек. Употребление сигарет 
тоже уменьшилось.

По данным ВОЗ, 

больше половины 

15-летних подростков 

выпивают, а треть 

курят электронные 

сигареты.
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От одежды подростка или в его 
комнате сильно пахнет выпечкой, 
запахом ягод, фруктов, шоколада.
На одежде постоянно появляются жирные пятна, 
которые тоже имеют приятный запах - скорее 
всего, это жидкость для вейпа.
Ребенок сонлив, в упадке сил или, наоборот, 
излишне суетлив и раздражителен.

КАК ПОНЯТЬ, 

ЧТО ПОДРОСТОК 

ПРИСТРАСТИЛСЯ 
К ВЕЙПУ

По словам главного нарколога 
Подмосковья Виталия Холдина, 
основные признаки того, что 
подросток курит вейп, следующие:

1

2

3

2. Быстрее привыкание. 
Подростковый организм в 7 - 10 раз быстрее привыкает 
к алкоголю, чем взрослый. Крепость напитков не важна.
3. Быстрее разрушается печень.
Это связано с тем, что у подростков повышена 
проницаемость стенок сосудов, и печень не так 
развита, как у взрослого человека. Алкоголь быстрее влияет 
на жировое перерождение клеток печени. Если вовремя 
не остановиться, то это может привести к циррозу.
4. Нарушается работа желудочно-кишечного такта.
Алкоголь провоцирует изменение свойств и количества 
желудочного сока, нарушает функционирование 
поджелудочной железы, что влечет за собой такие 
серьезные заболевания, как панкреатит
и сахарный диабет. В первую очередь речь
о сладких газированных алкогольных напитках.

Почему это особенно опасно для юных
Проблема в том, что в подростковом возрасте 
быстрее возникает не только зависимость, 
но и опасные токсические эффекты: 
порции алкоголя, которые 
для взрослого оказались бы невысокими, 
для несозревшего организма могут 
стать смертельными.

1. Алкоголь убивает мозг.
В первую очередь колоссальный вред наносится 
клеткам мозга. Употребление алкоголя 
приводит к плохой восприимчивости информации.

Есть такой синдром Корсакова - неспособность запомнить 
новый материал. При этом прошлые события человек 
помнит хорошо. На его развитие влияет именно алкоголь. 
Это локальное поражение височных структур головного
мозга как следствие тяжелых запойных состояний, 
а также алкогольных психозов.
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5. Психозы провоцируют тахикардию.
Агрессивное поведение после больших порций 
алкоголя провоцирует выплеск гормонов стресса, 
из-за чего может начаться тахикардия 
(учащенное сердцебиение), появляются 
проблемы с артериальным давлением. 
Не говоря уже про воздействие на психику...

А ЧТО У НАС

Современные 
подростки  
чаще всего 

не пробовали сигарет.  
А вот парят  

массово  
с 13 лет.

«Ваш ребенок 
пьет и курит»
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Денис АКИНИН,  
Кирилл СЕРОВ

Что происходит 
со знаменитым 
голкипером ЦСКА.

Армейцы впервые 
за 13 лет победили 
«Зенит» в Санкт-
Петербурге - и это 
без Игоря Акинфеева 
в составе. Легенда ар-
мейского клуба остал-
ся в запасе, а в ворота 
встал молодой Вла-
дислав Тороп, который 
в итоге стал лучшим 
футболистом матча. 
Главный тренер ЦСКА 
Владимир Федотов 
даже не стал объяс-
нять, почему принял 
решение в пользу То-
ропа. Выглядело это 
максимально странно.

- Со здоровьем у 
Игоря все в порядке. 
Такое решение приня-
то. Здесь более нечего 
обсуждать, - сказал 
Федотов «Матч ТВ».

А вообще обсуждать 
тут можно всякое. 
Например, то, что 
Акинфеева готовят 
к спортивной пенсии.

отКУДА тороп
Владислав Тороп 

выдал, возможно, 
лучший матч в сво-
ей карьере. В конце 
игры, когда «Зенит» 
насел на армейские 
ворота, Владислав 
вытащил несколько 
опасных мячей.

Самого Торопа, ко-
торый остался с «су-
харем», после матча 
хвалил сам Игорь 
Акинфеев.

- Подбодрил и по-
хвалил. Мы с ним 
всегда после матчей 
подбадриваем друг 
друга. Это обычная 
практика, - скромно 
заявил молодой вра-
тарь «Матч ТВ».

Владиславу То-
ропу всего 20 лет. 
Он - воспитан-
ник ЦСКА, но по-
настоящему заиграл 

в воротах армейского 
клуба только в этом 
сезоне. В чемпионате 
России дебютировал 
в мае 2022 года, а вот 
свой первый «сухарь» 
в РПЛ оформил толь-
ко в апреле 2023 года. 
Но все эти появления 
на поле Торопа бы-
ли лишь по причине 
травм Акинфеева. В 
этом сезоне все ина-
че. Слава отыграл 
пять матчей в РПЛ, 
а с «Зенитом» добыл 
первый «сухарь» се-
зона. Акинфеев при 
этом оставался в за-
пасе и был здоров.

плохАя 
СтАтиСтиКА

Игорю Акинфееву 
уже 38 лет, и он го-

дится Торопу в от-
цы. Акинфеев, ко-
торый дебютировал 
за ЦСКА еще в 2003 
году, сейчас один из 
самых возрастных 
игроков чемпиона-
та России. И в этом 
сезоне капитану ар-
мейцев приходится 
несладко.

После 28-го ту-
ра РПЛ статистика 
Акинфеева близка 
к худшей за всю его 
карьеру. Игорь про-
пускает по 1.39 гола 
за матч. Это постро-
ение - антирекорд 
13-летней давности. 
В пиковой форме 
Акинфеев выдавал 
солидные цифры - 
0.97 до 0.52 пропу-
щенных за игру.

Что ДАльше?
Акинфеев, у которо-

го летом заканчивает-
ся контракт, стал ча-
ще давать интервью, 
чего не было раньше. 
Стал говорить и про 
завершение карьеры. 
Правда, Игорь всегда 
признавался, что хо-
тел бы поиграть еще, 
и вполне возможно, 
что со следующего 
сезона (если он со-
стоится для вратаря) 
Акинфеев примерит 
на себя роль второго 
голкипера.

Понятно, что ар-
мейцы не отправят 
свою легенду на пен-
сию собственноруч-
но. Это будет решать 
сам Игорь. Но все же 
ситуация непростая.

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS

КСтАти

«Динамо» крутит к золоту
Победный матч ЦСКА с «Зенитом» может стать не только ключевым 

в карьере Акинфеева, но и во всем чемпионате России по футболу. 
Ведь «Зенит» после этого поражения пропустил на первое место 
«Динамо», которое в валидольной концовке игры уже в добавленное 
время сначала сравняло счет, а потом и вырвало победу у «Балтики». 
Теперь все в руках москвичей, которым в двух оставшихся матчах с 
«Крыльями Советов» и «Краснодаром» для победы в чемпионате до-
статочно взять четыре очка. Дело в том, что если «Зенит» и выиграет 
два последних матча и наберет столько же очков, то окажется ниже 
«Динамо» по личным встречам. Впрочем, и у «Краснодара» в случае 
осечки конкурентов есть шансы на золото.

Любопытно, что «Динамо» может взять золото уже в следующем 
туре, если команда Марцела Лички победит, а «Зенит» и «Красно-
дар» свои матчи не выиграют. При этом возможен вариант, что титул 
динамовцам может принести даже ничья, если проиграют конкуренты.

А в нижней части турнирной таблицы и вовсе хаос, и борьба за право 
остаться в высшем свете нашего футбола обострилась до предела.

• «Зенит» - ЦСКА 0:1
• «Балтика» - «Динамо» 2:3
• «Спартак» - «Краснодар» 1:0
• «Рубин» - «Ростов» 3:1
• «Кр. Советов» - «Ахмат» 0:2
• «Оренбург» - «Локомотив» 0:2
• «Факел» - «Урал» 0:0
• «Сочи» - «Пари НН» 6:1
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1. Динамо 28 53
2. Зенит 28 51
3. Краснодар 28 50
4. Локомотив 28 47
5. Спартак 28 46
6. ЦСКА 28 42
7. Рубин 28 41
8. Кр. Советов 28 40
9. Ростов 28 40
10. Ахмат 28 35
11. Факел 28 29
12. Пари НН 28 29
13. Урал 28 29
14. Оренбург 28 29
15. Балтика 28 26
16. Сочи 28 23

Результаты 28-го тура

Турнирная таблица

Ф
К 
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ен

ит
»/

ТА
СС

ЦСКА без Акинфеева 
обыграл «Зенит»

Футболисты «Зенита» так и не смогли забить вратарю 
армейцев Владиславу Торопу (в желтом).
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Как, возможно, сказал 
бы о погоде на майские 
незабвенный В. В. Жири-
новский: «На территории 
России преобладает одно-
значная температура».

✱  ✱  ✱
Простой способ борь-

бы с пробками: разре-
шить пить на работе. Тог-
да все будут веселые, 
довольные и ездить на 
автобусе.

Да и с парковками 
проблем не будет…

✱  ✱  ✱
Мысли домашнего кота:
«Хозяйка хахаля привела. 

Всю ночь с ней спал. На моем 
месте. Сейчас на кухне за-
крылись, меня не пускают. 
Из моей миски, наверное, 
жрет...»

✱  ✱  ✱
В правительстве РФ 

разрабатывается По-
ложение о статусе за-
служенного иноагента 
и народного иноагента. 
Специально для Аллы 
Пугачевой…

✱  ✱  ✱
Апофеоз деятельности 

«эффективных менедже-
ров»: сокращают производ-
ственные площади, чтобы 
разместить управленцев.

✱  ✱  ✱
- Как собираетесь про-

вести лето?
- Я, конечно, не экс-

перт «ФОБОСа» и Рос-
гидромета, но что-то мне 
подсказывает: судя по 
весне, это лето собира-
ется провести нас...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Чем паэлью подкрашивают? 
7. Древний народ, многие 
изобретения которого 
римляне присвоили себе. 
8. Какой метод придумала 
«вдова Клико»? 10. На про-
тяжении десяти веков. 11. 
Автомобильный бренд из 
США. 12. Инструмент ша-
мана. 18. «Транспортир на-
шей надежды». 19. С каким 
русским поэтом стрелялся 
на дуэли Максимилиан Во-
лошин, но промахнулся? 20. 
Что штурмуют футболисты? 
21. Сталинский «скульптор 
врагов народа». 22. С ка-
кими ценностями в прятки 
играют? 23. «Кустарник 
пограничных состояний» у 
магов. 24. Хулиган фран-
цузского звучания.  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Шифровка в журнале голо-

воломок. 2. Кто конфиску-
ет то, что часто подбрасы-
вает фортуна? 3. «Первый 
счастливчик, потому что 
не имел тещи». 4. Кто из 
голливудских комиков за-
крывал от бывшей жены 
холодильник на замок? 5. 
Поварская лаборатория. 
6. Чем японцы традицион-
но пропитывают рис для 
суши? 9. Пиво из комедии 
«Девчата». 13. Огромная 
катушка. 14. Неуклюжий 
ротозей. 15. Простой ... 
из пенала. 16. Страна с 
черноморским побере-
жьем. 17. Пропавший 
белый пудель из фильма 
«Утомленные солнцем». 
20. Кто ввел «золотой 
стандарт», позволивший 
привлечь иностранные 
инвестиции в Российскую 
империю? 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шафран. 
7. Этруски. 8. Ремюаж. 10. Миллениум. 11. «Додж». 12. Бу  
бен. 18. Радуга. 19. Гумилев. 20. Ворота. 21. Вышинский. 
22. Клад. 23. Жимолость. 24. Апаш. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Шарада. 2. Фемида. 3. Адам. 4. Стиллер. 5. Кухня. 
6. Уксус. 9. «Жигулевское». 13. Навой. 14. Губошлеп. 
15. Карандаш. 16. Румыния. 17. Филимон. 20. Витте.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Кристина 
Петрова,  
34 года, 

Челябинск:
- люблю 

участвовать 
в фотосессиях 
в роли модели. 

Увлекаюсь 
фитнесом  
и легким 

бегом. обожаю 
путешествия. 

Замужем.  
мама двух 

школьников.
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- Женственный силуэт 
платья на стройной 
фигуре Кристины - 
это главное, на чем 
зиждется сюжет  
этой пьесы. 
Основная интрига - 
упадет ли лямка, 
подсказка 
сюжета - 
обязательно 
упадет.  
Поэтому нельзя 
отвести взгляд  
ни на секунду.

Голосуйте  
за понравившуюся 

вам участницу  
на нашем  

сайте KP.RU  
в разделе  

«Будь стильной  
с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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